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Во всех леспром* 
хозах объединения 
«Томлеспром» се
годня — заключи
тельный этап ле
нинского субботни
ка. Чтобы не поме
шала распутица, 
лесозаготоя и т е л и 
по традиции реши
ли провести его в 
марте. •

Валка я дывозкв дре
весины зимой, как правн* 
ло, идут в ( двухсменном 
режиме, поэтому напред- 
нрнятиях практиковалась 
предварительная отработ
ка в фонд «красной суб
боты».

Будут стрелеваны, ры- 
везены и разделаны де
сятки сысяч кубометров 
леса, произведено Товар
ной продукции Ка сотни 
тысяч рублей.

ИТОГИ СОРЕВНОВАНИЯ 
ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ 

С Т ЛО 18 МАРТА
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ПРИСУЖДАЕТСЯ

С тер ж ень
уснорения

Строительству — настойчивость и инициативу
ВЗЯТЫЕ РУБЕЖИ

Все хотят, чтобы появились новые квар
тиры, детские сады и больницы, школы, 
учебные корпуса, заводские цезш и лабо
ратории, дороги... Мало ли еще о каких 
объектах бьется людская истосковавшаяся 
мечта! Чтобы она стала явью, нужна мощ
ная строительная индустрия, мобильные 
строительно - монтажнью организации, не
ослабное, деятельное, партийное внимание 
к строительной отрасли, с которой теперь 
неразрьшно связаны главные цели пере
стройки и ускорения и которая столь дол
го и незаслуженно не пользовалась забо
той о ее опережающем .развит;ии. Строи
тельству надо развиваться поступательно, 
наращивать объемы. С его помощью мы 
должны решить как перспективные соци
альные проблемы, так и задачи неотлож
ные: построить жилье, дать.простор Продо
вольственной программе, раскрыть новые 
возможности по производству товаров на
родного потребления — сделать реальной 
сильную социальную политику; дать нуж
ный темп машиностроению, без которого 
немыслимо никакое ускорение.

Стало быть, мы должны точно знать, 
что строить в первую очередь. Жилые до
ма, социальные объекты из попутных в 
процессе общего строительства надо пре
вратить в первостепенные ло существу. 
Поворот начался. За два года новой пяти
летки на непроизводственных объектах в 
год осваивалось более 255 миллионов руб
лей капитальных вложений, или в 1,6 ра
за больше, чем в среднем за годы прош
лого пятилетия. Ввод жилых домов вырос на 
четверть , к составил 564 тыся^ш квадрат
ных метров в 1987 году. За два года ра
дость вселения в нсшую квартиру узнали 
около 21 тысячи семей. В прошлом году в 
новые садики ребятишек пришло в полто
ра раза больше, чем в 1985-м. больным 
предоставлено в 2.5 раза больше коек, на' 
11 процентов возросло число ученических 
мест в шкалах, в 2,6 раза увеличилось число 
мест в клубах, в 2,5—в профтехучилищах. 
Как известно, в пищевой промышленности 
ввод объектов за два года в три раза пре
высил их мощности, созданные за всю
11-ю пятилетку. Решались многие другие 
социальные задачи; появились долгождан
ный многими поколениями жителей (вла
сти мост через Обь, взлетно-посадочные 
полосы, аэровокзалы. Объявлен бой глав
ному злу — долгострою. Это заметно ве
зде в области, но особенно в а1ропромыш- 
левном комплексе, где ввод основных фон
дов возрос в 2,4 раза.

К чести строителей, надо сказать, что 
они упорно ищут резервы для ликвидации 
гбдаади допускавшегося отставания — за 
два года пятилетки на 35 процентов уве
личился объем строительно - монтаж
ных работ. Усиливается ориентация 
капвложений на реконструкцию и техниче
ское перевооружение действующих пред
приятий; в 1988 году сюда направляется 
инвестиций на 29 миллиоиов рублей боль
ше, чем в предьвдущем.

Важнейшей вехой в развитии всего стро- 
ительного комплекса, новой ступенью ро
ста ответственности всех участников стро
ительства за его результаты явился кол
лективный подряд, на который перешли 
практически все строительные тресты и 
мшцньм катализатором которого стал 
Главтомокстрой. Углубление демократиза
ции через коллективный подряд вызва.то к 
жизни такие дремавшие в производстве 
связи между подразделениями, которые 
взорвали обычные представления о те.мпах 
роста производительности Tpj^a, подгото
вили хозрасчет. Все это вместе взятое 
усилило строительные организации, умно
жило их возможности. Возрастала при
быль: в 1985 году — 23,7 миллиона руб
лей,, в 1986-м — 53, в 1987-м — 75,7; 
рентабельность достигла 15 процентов.

ОБЕСПЕЧИТЬ НОВЫЙ, 
БОЛЕЕ КРУТОЙ ПОДЪЕМ

Важно, чтобы первые успехи не стали 
ядом самоуспокоения. Наоборот, надо дей
ствовать. удесятерять усилия. Это — не 
метафора. Усилия определяются масшта
бом предстоящего строительства.

В прошлом году мы построили 0,58 
квадратного метра жилой площади на каж
дого жителя области. Это вьппе, чем по 
Российской Федерации. Но, чтобы решить 
жилищную проблему, надлежит возводить 
по 1 квадратному метру. И н ь п й и  словами, 
уже в 1969 году надо в полтора раза стро
ить бодьше, чем в ньшешнем. Как извест
но, в марте 1986 года бюро обкома КПСС 
определило коренное меры по решению в 
области жилищной проблемы. Н&лые дома 
надо строить в комплексе со всеми осталь
ными сбъектами культурно - бытового на- 
значешя. Дом без достаточного тепла, те
лефона, благоустройства, четко действую
щих инженерных узлов — не жилье. Сле
довательно, плановьш органам, • Советам 
предстоит не только обрести твердость и 
решительно поворачивать строительные 
мощности от 40 до 50 процентов в соци
альную сферу, но и установить жесткий 
контроль за опережающим строительством 
инженерных коммуникаций. Надо сломить 
практику, когда все стремятся приткнуть 
дом к старым инженерным сетям, а испол-

В ЛЕСНОМ ЦЕХЕ

Чаннскому району 
Ореховскому jOJIK 
Сквозному лесозаготовительному комплексу А. В.

Д Е Л Я Н А Х  
Н РАЗДЕЛОЧНЫХ НЛОЩ ДДКАХ

В по л н у ю силу ра з ве рну тс я  се годня  
л е с о з а г о т о в и т е л и  о б л а с т и

Ворожцова из Сайгннского леспромхоза
Лесозаготовительному комплексу <В. Трофимова с 

Белоярского ЛХХК
Транспортному комплексу Н. П. Калашникова с Бело

ярского ЛИК
Бригаде водителей 10. А. Жоваль из автоколонны 

№ 2042 «Томскавтотранса», работающей в Катайгияском 
ЛПХ

Укрупненной разделочной бригаде Героя Социалисти
ческого Труда А, И. Усенко с Каргасокского ЛХХК

Малой разделочной /бригаде |В- А- 
Юльского леспромхоза

ХХХтополь Из Аргат-

«Олмы делают вид, что не замечают этого 
процесса, который неминуемо заканчивает
ся неудобствами и жалобами населения. 
Особенно эти.м страдает областной центр, где 
чаще всего ссылаются на генеральный план 
застройки и еще чаще нарушают его смысл: 
застраивать микрорайоны комплексно, обе
спечивая завершенность каждой часта горо
да. Здесь в самое ближайшее время должна 
быть выработана концепция архитектурно-' 
планирово'шых и инженерно-технических 
решений застройки на XII и XIII пяталет- 
ки. исходя из генерального плана..

Достижение цели обеспечивается наличи* 
ем средств. Наперекор бытующему мне
нию в условиях самофинансирования стро
ить будем больше; в основе радикальной 
экономической реформы лежит создание 
мощных ресурсов для возведения новой 
материальной базы общества. Накаплива
ем, чтобы создать новое. Но возможность 
решать приоритетные задачи — строить 
жилье, объекты по производству продо
вольствия, товаров народного потребления, 
машиностроения — обеспечивается ростом 
силы строительной. Предстоит , капитально 
реконструировать базы, зЗводц, вьшолнить 
большую программу по дополнительному 
производству материалов. К концу пяти
летки рбласть в освоении каоттальных вло
жений должна прибавить почти 300 мил
лионов рублей и выйти на уровень более , 
1,6 миллиарда рублей в год.

По силам ли? Это главный вопрос. И на 
него надо ответить самьш решительным 
«Да<».

Только следует уйти от стереотипов в 
подходах, нужны революционные решения. 
Прежде всего партийные комитеты всех 

■ уровней должны потребовать от хозяйст
венных кадров, трудовых коллективов пол
ного освоения уже созданных мощностей 
как исходной позиции для нового подъе
ма. В Ленинском районе многие годы 
'Практически бездействуют заводы по вы
пуску железобетонных изделий треста 
«Томлесстрой» и объединения «Ооюзтомок- 
мелиорация»: в Октябрьском районе плохо 
занимаются реконструкцией завода 
ЖБК-100; в 'Зырянском районе слабо раз
вивают вьтуск кирпичных блоков; Совет
ский район затягивает выдачу техническо
го задания на расширение завода Щ)упно- 
панельного домостроения; институт «Томск- 
гражданпроект» не выдал документацию 
на монолитные дома; в Шегароком районе 
бездействует керамзитовый цех, слабо ис- 
пользуется завод по выпуску более 100 
индивидуальных домов; колпашевцы за 
многие годы так и не смогли наладить 
производство паркета; в Асино требуют 
везти панельные дома, хотя там едва ше
велится завод арболитовых домов и плохо 
работает кирпичное производство.

■В агропроме до сих пор не находит пш- 
рокой поддержки метод монолитного стро
ительства .жилья. Агропромышленный ком
плекс, поглощая из общего котла ежегод
но до 24 миллионов штук кирпича, вяло 
занимается освоением собственных мощно
стей, особенно плохо в Уртаме, Бакчаре 
и на Чаиноком заводе.

Неоправданно слабо используются наши 
лесные возможности: объединение «Том
леспром», например, могло бы за корот
кое время по-настоящему наладить произ
водство современных, удобных, красивых 
домов, выпуск клееных деревянных конст-
РУТК'ЦИЙ.

На долгие годы законсервировали свое 
развитие объединение «Томсксгройматери- 
алы», тресты «Томсктрансстрой» и уже 
упоминсшшийся «Томлеострой», объедине
ние «Сибгражданстрой».

Читатель, заметив выше фразу «револю
ционные решения», возможно,' подумал: 
«Перехват». Нисколько. Повторяю: в 1987 
году мы ввели 564 тысячи квадратньк 
метров жилой площади, а имеем мощно
стей только для панельного домостроения 
на 730 тысяч квадратных м е т р о в ,  
то есть на 15 тысяч квартир в год. Эти 
мощности надо заставить служить делу 
полновесно.

Прежде всего — долой иждивенчество. 
Никто не придет из соседней области и 
не построит. Все территории должны мак
симально развить свое строительство, на
ладив выпуск строительных материалов 
местаого характера. Строительные матери
алы и конструкции — стержень всего ус
корения, в строительстве. ,■ Поэтому до
вольно принимать решений по освоению 
мощностей. Их надо освоить: здесь преж
де всего должны «заговорить» хозяйствен
ный ра'счет, научно-технические програм
мы, здесь должны быть самые крепкие и 
авторитетаые партийные организации, 
здесь и вокруг этого должны быть самая 
широкая гласность, самые современные 
руководители.

Новый взгляд требуется и на сами ре
сурсы. Теперь якобы их «отсутствием» ча
ще всего пытаются оправдывать «срьшы». 
Хотя прежде всего не вьтолняются обяза
тельства по экономии цемента и металла 
при общем расточительном расходе именно 
этих материалов. Материалоемкость стро
ительства почти не сокращается, а в уп
равлении «Х'имстрой». тресте «Томлес- 
строй», объединении «Сибгражданстрой» 
она даже возросла в 1987 году.

(Окончание на 2-й етр.)

605 кубометров—значи
тельно больше суточного 
графика—намерены выпус
тить круглых лесоматериа
лов в день коммунистичес
кого субботника лесозагото
вители Чаинского леспром
хоза.

На помощь кадровым 
бригадам разделочников в 
Обском лесопункте придут 
управленцы. В зачет cj^- 
ботника отработают несколь
ко их звеньев.

В новых экономических 
условиях для трудового кол
лектива важна любая воз-.

можность нарастить товарную 
продукцию, чтобы затем в срок 
закрыть наряды потребите
лей. Так что чаинцы как 
можно больше сил задей
ствуют на основных произ
водственных операциях, 
главное внимание уделят 
разделке. В ходе субботника 
предполагается также стре- 
левать древесины . 1.120 ку
бометров, вьшезти более 
900, напилить 600 штук 
лыжных заготовок^ По бод
рому настрою наших бригад 
и комплексов можно судить

с уверенностью: рубежи
«красной субботы» достиг
нем. 'Особенно активно гото
вились к субботнику тран
спортники под руководством 
коммуниста А. А. Балаган- 
ското, лесосечный комплекс
А. Г. Сердюка. ’

Рассчитываем, что общая 
сумма .товарной продукции 
за этот день превысит 20 
тысяч рублей, а выработка 
на человека—120 процентов.

Е. НЕЧЕПУРЕНКО, 
начальник планово-эконо

мического отдела 
Чаинского ЛПХ.

Ь

Т Е Л Е Т А Й П  Л Е С Н О Й  С Т Р А Д Ы ДОСТАЛСЯ
•  с а й г а
Обязательство первого 

квартала на днях выполншч 
сквозной лесозаготовитель
ный комплекс А. В. Ворож
цова из Сайгинского ЛПХ. 
За три месяца заготовлено и 
доставлено на лесоперевал- 
ку 23 тысячи кубометров 
древесины. Тон во В'Цутри- 
бригадном соревновании за
дают трехсменный экипаж 
«ЛП-19» под руководством
В. И. Богачева, трактсфисты 
на трелевке Р. А. Кудряшов 
и Г. К. Ершов, машинист 
сучкорезной машины В. К. 
Урванцев.

Коллектив сквозного не

ослабляет темп. До кфща 
марта он вывезет дополни
тельно не менее 4 тысяч ку
бометров хлыстов.

•  б е л ы й  я р
Водители Белоярского 

ЛПК и автоколонны № 1974 
«Томскавтотранса» полностью 
освоили летний запас древе
сины, созданный на сверх- 

‘ дальней вахте «Томлеспро- 
ма» —̂ Олимпийской. Тран
спортный комплекс А. В. 
Коржавина вьшез отсюда 130 
тысяч кубометров. Теперь 
местные транспортники пере
ключились на переверну хлы
стов текущей заготовки с 
нибегинских и куролиноких

делян, вахты Светлой. 
ф  КОМСОМОЛЬСК 
Стабильно работают в мар

те транспортники Комсо
мольского леспромхоза. В 
первой декаде они опережа
ли график вьшерки в целом 
на 700 кубометров, теперь 
— на 1.100. При задании
18,1 тькячи вывезено (в ос
новном по УЖД) 19,2 тькя
чи кубометров хльютов. Ме
сячный рубеж в 32 тысячи 
кубометров лесозаготовители 
Комсомольска рассчитывают 
достичь досрочно.

(По сообщениям наших 
внештатных корреспон

дентов).

Кривошеинскому району (вывозка—71,3 процента, 
круглые лесоматериалы—81,9)

Ингузетскому ЛПХ (79,6 и 89,3)
Сквозному лесозаготовительному комплексу В. В. Та

расенко—В. Г. Гаврилова с Каргасокского ЛЦК (трелев
ка—78,9, вывозка—94,7, разделка—69,8)

Лесехзаготовительному комплексу А. В. Балакина из 
Аслановского ЛПХ (78 процентов)

Транспортному комплексу В. Г. Джумайло из Пара- 
бельского ЛПХ (81,8)

Укрупненной разделочной бригаде Н. А. Коломина из 
Ергайского ЛПХ (86.6)

Малой разделочной бригаде С. П. Иванова с Суйгин- 
ского ОЛК (75,4)

ПРОМЫСЛАМ—БЕЗЛЮДНУЮ ТЕХНОЛОГИЮ

П Р Е Д В А Р Н ТЕ А Ь Н Ы Е  И Т О Г И
ПО программе «Нефть и газ» подведены на совещании в Томске

с  15 по 17 марта вТо(мске и области работа
ла группа руководящих работников Миннефте- 
прома во главе с заместителем министра
В. Ю. Филановским. Основной целью этой 
представительной делегации ' было предвари
тельное подведение итогов работы нефтяни
ков и ученых по программе «Нефть и газ». 
Гости побывали вместе с руководителями 
объединения «Томскнефть» в Кедровом, рас
смотрели ряд вопросов по освоению нового 
нефтяного района. Из Кедрового группа пе
релетела на Малореченское месторождение.

где состоялось обсуждение результатов, полу
ченных в ходе создания первой очереди 
комплексно - автоматизированного нефтепро
мысла. Специалисты-нефтяники, по достоин
ству оценив сделанное томичами, подчеркнули, 
что система требует непрерывного развития, 
удаления с промысла лишних работников.
После Малоречки делегация посетила в Стре- 
жевом ЦБПО бурового оборудования, где вне- 
дрено много эффективньк разработок про
граммы. «1Нефть и газ».

В Доме политпросвещения г. Томска состо
ялось совещание. с участием разработчиков, 
руководителей предприятий, входящих в со
став объединения, специалистов-нефтяников. 
Перед началом совещания его участники ос
мотрели выставку образцов деталей, при^реж, 
механизмов и технологий, созданных в рам
ках программы томичами. Состоялось обсуж
дение представленных на выставке разрабо
ток.

По итогам поездки и совещания принято 
решение о корректаровке программы «Нефть 
и газ». Она будет избавлена от малоперспек- 
тивных тем, сконцентрирована на решении 
задач, принципиальных для всей отрасли. 
Кроме того, намечено наладить связи с прибо
ростроением и другими отраслями промыш
ленности, чтобы быстрее тиражировать разра
ботки, доказавише свою эффективность.

ПОКА- ВЫСТАВОЧНЫЕ ОБЪЕМЫч

На вопросы нашего корреспондента от
вечает заместитель министра нефтяной 
промышленности В. ,Ю. Филановский.

— Владимир Юрьевич,
два года назад в интервью 
газете «Красное знамя» вы 
очень высоко оценили заро
ждающуюся программу
«Нефть и газ». До ее завер
шения еще далеко, но пред
варительные итоги уже мож
но оценить. Не изменилась 
ли после очного знакомства 
ваша позиция по отношению 
к программе и ее участян- 
кам?

— Если говорить о самш: 
зиачении сотрудничества не
фтяников с учшыми фом- 
ока, позиция министерства 
однозначна. Б программу 
В1ключились орган'изации. ко
торые ш  своей природе да
леки от нефтяной промыш- 
леннооти. Приток свежих 
сил, не отягощенньк стан
дартными решениями, дал 
положительный эффект, во 
многом даже неожиданный. 
Уже сейчас .в ходе поездки 
по области и на выставке, 
устроенной организаторами 
совещания, мы увидйи не
сколько разработок, дающих 
значительный эффект. Учи- 
тьгаая обстанешку, сложив
шуюся в отрасли, я  измене
ния, происходящие во всем 
народном хозяйстве, значе
ние научно - технического 
прогресса за эти два года 
только возросло.

Но у меня сложилось 
очень тревожное представле
ние о делах в объединении 
«Томскнефть», в том числе 
и по работе в этом направ
лении. Если говорить о вкла
де научно-технических про
грамм в рублях и тоннах, по
ка существенных изменений 
йе произошло. Я склонен 
большую часть вины возла
гать на долю нашей инже

нерной общественности. Ак
тивного влияния на вопросы 
технического прогресса со 
стороны объединения и пред
приятий не видно. Б резуль
тате, мы пока увидели толь
ко выставочные объемы. Хо
тя времЛ еще есть, окойча- 
тельные итоги педродить ра
но.

— Значит, вы считаете, что 
программа «Нефть н газ» 
нуждается в корректировке?

— Несомненно. На сове
щании мы договорились соз
дать группу по переоценке 
программы из ученых и спе
циалистов объединения. Цель 
такой корректировки — еще 
раз выделить приоритетные 
направления и ускорить ра
боту по ним. Для этого, ве
роятно, .придется отказаться 
от балласта, от тем, не обе
щающих значительно|го Э1̂  
фекта или решающих лока
льную задачу. Кроме того, 
из программы надо выделить 
разработки, подтвердившие 
свою эффективность, и не
медленно представить их на 
межведомственную комиссию 
для размещения заказов на 
заводах нашей и других от
раслей. ,

— Одним нз приоритет
ных направлений, несомнен
но, является создание мо
дели малолюдного промысла. 
На Малоречеяском место
рождении вы увидели толь
ко первые шаги в этом на
правлении. Может быть, да
вать оценку работе, проде
ланной НГДУ «Стрежевой- 
нефть» и УНПК «Киберне
тика», еще рано, но какне-то 
выводы по результатам пер
вого этапа уже можно сде
лать. У вас есть возмож
ность сравнить работу томи

чей с тем, что делается в 
других (Лъеднненнях. По
делитесь, пожалуйста, свои
ми впечатлениями.

— Ну, во-первых, прият
но, что даже внешний вид 
промькла ушел от дурных 
традиций нефтяной промыш
ленности. Правда, на буду
щее надо сделать. промысел 
еще более компактным. Во- 
вторых, пока единственный, 
но очень важный эффект — 
повышение надежности. 
Впервые в стране выведена 
на экран дисплея на пульте 
оператора динамограмма ра
боты штангового глубинного 
насоса — очень важный по
казатель, для получения ко
торого до сих пор специаль
ные исследователи разъез
жают по месторождениям, а 
потом сдают результаты на 
обработку. Здесь расшифро
ванный .результат' оператор 
получает 1практически мгно
венно. Но если уж томичи 
замахнулись на действитель
но малолюдаую технологию, 
нужно прежде всего убирать 
машинистов блочно-кустовой 
насосной станции. Кстати, 
эта задача была разрешима 
еще тридцать лет назад. Су
ществовали даже станции без 
обслуживающего персонала. 
Потом нефтяная промыш
ленность почему-то от этого 
отступила. Вероятао, не ну
жен никакой дежурный пер
сонал в котельной, там все 
поддается автоматизации. На
гнетательные скважины на
до отдавать на обслужива
ние оператсфам по .добыче 
нефти. И самое главное — 
надо окончательно и беспо
воротно уходить от операто
ра - обх(](а?1ика.

А уже дальше возникают 
вопросы, стоит ли вытаски
вать всю информацию на 
пульт оператора, надо ли ох
ватывать автоматизацией 
каждый объект. Я бывал на 
промькле в США, так аме
риканцы показывали как

вчерашний день попытки на
весить на каждый малый 
объект датчик. Одним сло
вом, надо стремиться к оп
тимальному варианту, чтобы 
не было никаких излишеств, 
и в то же время промысел 
работал надежно, без посто
янного присмотра. Я не ут- 
верж!даю, что увидел где-тс| 
в томомом варианте излише
ства. Пока еще рано гово
рить о Малоречке как о за
конченном комплексно-авто- 
матизироваяном промысле, 
яо хочется, чтобы это был 
действительно образец.

— Какие еще приоритет
ные направлевия доляшы ак
тивнее разрабатывать томи
чи?

— Прежде всего мне не
понятна позиция объедине
ния по такому ва:шнейшвму 
для всей отрасли нашравлег 
нию, как повышение нефте
отдачи пластов. Бы имеете в 
своих руках работу, на Ко
торую мы делаем большую 
ставку, — композицию, раз
работанную в Институте хи
мии нефти Л. К. Алтуниной. 
Прошло уже больше двух 
лет с начала осуществления 
пршфаммы по заначке этой 
композиции в пласт, а мы до 
сих пор не имеем никакого 
результата. Вьщелены р а 
чительные капитальные Вло
жения, а качественного ис
пытания так и не проведено.

Неплохо занимается объ
единение различными (Упроч
няющими технологиями. Б 
Стрежевом мы убедились, 
что коллектив, который воз
главляет Б. И. Цай, спосо
бен творить чудеса. Но, 
опять же, эффект получа
ется только локальный. На
до всерьез заняться тиражи
рованием уже наработанного 
опыта.

О 1жботах, которые еще 
не завершены, я здесь не го
ворю, но приятное впечатле
ние оставило посещение

НИИ я д е р н о й ф и з и к и ,  
многообещающие исследова
ния ведутся в НИИ ин
троскопии. Одним словом, 
могу только .поблагодарить 
ученых, (принявоиих близко 
к сердцу проблемы нефтя
ной отрасли, и пожелать им 
успехов. Мы очень рассчи- 
тьщаем на томичей.

И последний вопрос, 
не относящийся к програм
ме «Нефть и газ». Почему 
в ходе поездки возникла не
обходимость обсуждать еще 
в проблему утилизация га
за?

— Утилизация нефтяного 
газа для нас самый больной 
вопрос. Руководители отра
сли постоянно отчитываются 
по нему во всех контроль
ных инстанциях. Дело в  том, 
что XXVII съезд поставил 
перед нами задачу довести 
уровень утилизации до девя
носта процентов к концу пя
тилетки. У объединения 
«Томскнефть» дела в этцм 
направлении обстоят просто 
отвратительно. Провалива
ются все мыслимые сроки по 
отведению газа с Баха иБа- 
сюгана. Я отношу это толь
ко на счет беспринципной 
позиция руководителей объ
единения, в особенности слу
жбы капитального строитель
ства. На исправление ситуа
ции надо сейчас направить 
буквально все возможные си
лы. Мы просто не имеем пра
ва в очередной раз не вы
полнять решение съезда.

Завершая наш разговор, я 
хочу еще раз подчеркирть: 
вся необходимая поддерж1ка 
со стороны министе|рттва 
томской науке и нефтяникам 
будет оназана, но моим кол
легам надо вырываться из 
застойных привьиек. Бре
мена, когда нефтяники име
ли все и привыкали к широ
кой жизни, минули безвоз
вратно.

К. ЧЕРНАВИН.
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Стерж ень
ускорения

(Окончание,- Начало на 1-й стр.).
Как утверждают проектировщики, под 

каждым' 9-этажным домом «захоронен» 
дом пятиэтажный. Об этом можно гово
рить только с болью: ведь есть же велйко- 
лепные решения резко удешевить нулевые 
циклы строительных объектов. Продолжая 
эту тему, надо сказать, что в строитель
ном институте ждут своего использования 
необычные,'но соответствующие духу вре
мени разработки. Это — малахитовая шка
тулка. к драгоценностям которой многие 
инженерные службы не рритрагиваются, 
запечатав себя. в скорлупу консерватизма. 
Тот, кто громче кричит об отсутствии ма
териалов. всех дальше стои’т от техничес
кого прогресса. От усердия по выбиванию 
материалов надо перейти к их экономии и 
прои.зводству. В этом русле Советам пора 
употребить возросшую власть и право вла
деть ресурсами и распределять фонды.

Зачем, например, в Колпашево Давать 
линолеум, когда там имеются паркетные 
мощности? Главтомскстрой систематически 
не осваивает лимиты на строительство 
кирпичных заводов. Прмомерно ли поэто
му наделять его растущими фондами на 
кирпич? Это местные ресурсы, и ими нДдо 
регулировать отношение трудовых коллек
тивов к решению общих задач области. 
Появилась эффективная экономическая ме
ра руководства, и она действует, только 
тогда, когда ею пользуются сполна. Боль
ше может черпать тот, кто радеет за об
щее дело.

Многие владельцы заводов ЖБИ не при- 
нил1ают заказы от промьпцленных пред
приятий, но исправно пользуются област
ными ресурсами. Иные (например, трест 
«Томскгазстрой», затягивающий начало 
строительства ; своего завода ЖБК-100)не 
создают свою базу, годами эксплуатируют 
чужие. Экономические рычаги и в этом 
j«anpaBHeHHH могут оказать нужное влия- 
, ние.

Новый подъем, как видите, П|редстоит не
легкий. Он возможен, ко всему сказанно
му, еще и в том случае, когда все эшело
ны руководства, вся общественность, все 
категории заказчиков заменят потребитель, 
ское отношение к строительному комплек
су на подлинную заботу о его совершенст
вовании и упрочении.

НУЖНЫ ИНИЦИАТИВА И 
ВСЕНАРОДНАЯ ПОДДЕРЖКА

в  чем секрет «строительного прорыва» 
‘В Стрежевом? Еще задолго до резного из
менения в объемах строительства, особен
но в социальной сфере, изменился стиль 
работы партийного штаба. В горкоме пар
тии сказали: мы не будем писать ни про- 
то>колов, ни решений, мы пойдем к людям 
и вместе с ними будем делать дело. И 
тогда появились общежития с зимними са
дами, взлетно-посадочная полоса для 
«Як-42» Стрежевой — Москва, новый 
аэровокзал, долго существовавший в стату
се «долгостроя», автоматизированный неф- 
тепромйгсел, кафе, десятки тысяч квадрат
ных метров дополнительного жилья и мно
гое другое доброе для людей. Сложился 
хороший коллектив партийных, советских, 
хозяйственных руководителей и руководи
телей общественных организаций, которые, 
работая каждый в Своем алгоритме, обес
печивают решение общей задачи. Актвизи- 
ровалось в строительстве большинство 
парторганизаций и трудовых коллективов.

Ивривидуальное строителйство треб!ует 
особого внимания. Под него надо незамед
лительно отвести удобные земельные уча
стки.

ные строительные организации обязаны 
создать в помощь населению хозрасчет
ные строительные участки.

Есть ли перестройка непосредственно на 
строительных площадках? Пока нет. Там 
преобладает рутина в грузопотоках, в ис
пользовании механиамов, материалов, ,руч- 
него труда, в управления. Пока мы только 
«прочитали» решеш1я ЦК КПСС и прави
тельства о необходимых изменениях в стро
ительстве. Главная задача коммунистов— 
опереться на хозрасчет, вооружившись но
вым хозяйственным механизмом, сокру
шить эту рутину, сократить до «онца пя
тилетки фронт строительства на 30—50 
процентов, вместе с про.мстройбанком «не 
впустить в строчку» неготовые объекты. 
Это позволит ускорить строительство и 
ввод объектов в эксплуатацию. Привыч
ную опеку руководителей, «сидение с ни
ми на одной скамейке» партийные комите
ты должны заменить настойчивой работой 
по мобилизации комимунистов, трудовых 
коллективов на внедрение всего нового, что 
меняет саму суть организации производст
ва: обеспечить всем партийным авторите
том действие Закона о государственном 
предприятии (объединении), переход на го
сударственную приемку продукции, дого
ворные цены, экономию ресурсов, приви
тие каждому участнику строительного про
изводства нового экономического мышле
ния, чувства хозяина, раскрыть всю силу, 
заработанной зарплаты.

Немало предстоит сделать по совершен
ствованию стиля работы руководителя: на
учить экономическому анализу производ
ства, максимальному ишользованию эко
номических рычагов, замене времени на 
«оперативки» — временем на размышле
ния, умению опереться и развивать демо
кратические процессы, на .этой основе под
нять ответственность руководителя за 'ре
зультаты деятельности предприятия.

Е1сли оценивать, где самый прочный за
стой. так это в проектном деле. Проекти
руются пока объекты тяжеловесные, про- 
шловековые. Мы отстали и в образовании 
проектно - строительных объединений,, и 
в 1988 году эту брешь подлежит прочно 
заделать. Здесь слово за облисполкомом.

НА передни й  п лан

Колпашевский горком КПСС учел свою 
специфику. Коммунисты взялись за конк
ретную работу по «наполнению пульса» 
строительных организаций, по объедине
нию служб и дисциплинированию «заказ
чиков». И первые признаки успехов при
шли. Расширение диапазона деятельности 
горисполкома помогло принять крупное (по
ка, правда,, документальное) решение о 
газификаций города, строительстве кир
пичного завода.

Можно указать адреса и другого хоро
шего опыта, Главтомскстрой прочно под
твердил старую истину: не бойся брать 
ответственность на себя. Смелый шаг при
нес всей области крупнейшую пользу — 
за два года главк почти удвоил объемы 
строительно - монтажных работ! В Молча- 
новоком районе блестяще доказали, что 
сельское шрпичное производство можно 
наладить быстро: оказали коллективу за
вода внимание, поддержали кадры, и пред
приятие стало лучшим из сельских.

Известно, что жилищно-коммунальный 
сервис у нас невысок. В созданий удоб
ного быта больше всего беспорядков и 
меньше всего перестройки. В ряде мест 
люди сами по себе, а коммунальные слу
жбы—сами по себе. Хотя к настоящему 
времени накопились факторы, • позволяю
щие преобразить отношение многочислен
ной армии этого франта к своим обязан
ностям. Нодример, только в прошлом го
ду в районе Иркутского тракта введен ре
зервуар для питьевой воды на 10 тысяч 
кубометров, на улице Алтайской начала 
работать подкачивающая станция. Водо
забор в г. Томске стал посылать в сеть на 
22,5 ТЫСЯ1ЧИ кубометров артезианской во
ды больше, чем в 1986 году. В области 
введен в эксплуатацию ряд тепловых .ис- 

, точников, проложены водо- и тепломагист- 
рали, наработан хороший опыт жилищно
ремонтного треста в Ленинском районе, в 
областном центре завершается строитель
ство уникальной канализационной системы, 
к концу года, как уже отмечалось, доба
вится значительное количество тепла. И 
все-таки перелома в работе жилищно-ком
мунального хозяйства нет. Некоторые слу
жбы вместо помощи человеку отдельюают- 
ся отпиской, провоцируют его на жалобы, 
грубят. При огромных резервах артезиан
ской воды многие жители г. Томска ее 
длительное время не имеют, в период ре
монта сетей игнорируется рациональная 
схема их отключения и целые микрорай
оны на месяцы лишаются элементарных 
удобств. Трудно отремонтировать и квар
тиру. На всем этещ сказьшается консерва
тизм областного управления коммунально
го хозяйства. Это — главное. Кешеерва- 
тиэм оковал пробивающие себе дорогу эф
фективные меры. Могли же колпашевцы 
продвинуться далеко вперед, а «Химстрой» 
поднялся в обслуживании своего жилфон
да до уровня академии для остальной тер
ритории области. Не воспринимают в об
ластном коммунальном управлении пере
довой опыт,, слишком вялы в борьбе с ог
рехами. Нет ни одного кооператива по ном- 
1Цуйальном(у сервису, плохо развивается 
работа по отделке квартир по заказу, ос
нащение инженерных подразделений идет 
ни шатко, ни валко.

Управление «Химстрой» ведет нелегкую 
борьбу за ликвидацию теплового дефици
та. сложившегося в областном центре. Ус
пехи обеспечиваются тем, что во главе де
ла стали лучшие руководители, туда на
правлены боевые коммунисты. Идет насто
ящая жесткая работа, требовательная к 
каждому как на стройплощадке, так и от
носительно смежников. Эта работа питает 
уверенность томичей, что к будущему ото
пительному сезону два котла ТЭЦ-3 войдут 
в строй, а к новому году — и третий.

Делового, отеческого внимания заслужи
вает тиражирование' опыта комсомольско- 
молодежных строительных отрядов. Их эн
тузиазм и расчет за считанные месяцы 
поднимают высотные дома. Этот опыт дол
жен пристыдить иждивенцев и убедить ма
ловеров. Таких отрядов сейчас в области 
30. Число их в 1988 году возрастет до 50. 
и каждый из них должен получить поддер
жку. Прибыло в списке коллективов, стро
ящих хозяйственным способом. Они в про
шлом году построили каждую четвертую 
квартиру в области. ' Принципиальным в 
развитии хозяйственной етициативы явля
ется следующее. Большую часть местных 
строительных материалов надо отдать хоз
способу. Это неизбежно. Лозунгами дела 
не поправить. Однако многие самые круп
ные коллективы «засиделись» на старте 
хозспособа.

Только в результате слабой увязки дея
тельности объединений «Сибграждан- 
строй» и коммунального управления из 
рук вон плохо поставлен ремонт ншлого 
фонда. Идет сопротивление приему на ба
ланс его ведомственной части. Несвоевре
менно решаются и перспективные пробле
мы. Около 60 процентов водопроводных се
тей {более 220 километров) находится в 
аварийном состоянии, но ремонту подвер
гается в год всего 10—15 километров. 
Ясно, что может наступить беда непопра
вимая. Однако ремонтные подразделения' 
не развиваются, опасность не предупреж
дается. Анализ свидетельствует и о следу
ющем. Многие местные Советы жилищно-. 
коммунальными вопросами занимаются ча
ще «по факту», аврально, через решение 
сессий и исполкомов, пребывая в «комму
нальной текучке», Времени тратится мно
го, дела мало. Надо выйти из малорезуль
тативной текучки, сделать эту работу глав
ной. первостепенной, не перечислять нако
пившиеся проблемы, а решать их. Вез 
такого поворота увеличивающийся рост 
строительства жилья и социальных объек
тов может в степени воспроизвести, при
умножить перечисленные проблемы.

Ширится движение «Свой дом — свои
ми руками». Но крайне медленно развива
ется индивидуальное строительство жилья 
у немолодежной части нунедающихся.

Хотя в прошлом году населению продано 
кирпича больше, чем в 1985 году, в три 
раза,, железобетона — в 4 раза, пиломате
риалов — в 2,4 раза, все-таш торговую 
сеть предстоит обстоятельно пополнить. 
Никто не имеет права отказать индиэиду- 
альнбму застройщику в транспорте. Реше
нием секретариата обкома КПСС все круп-

Изложены не все, но оджные задачи на
ращивания объемов строительства, направ
ления их в социальную и другие приори
тетные сферы, йазваны пута их решения, 
адреса. И они в числе других остро и 
предметно обсуждены на пленуме сйкома 
КПСС, рассмотревшем руксмводство пере
стройкой со стороны его бюро и секрета
рей, Меры по реализации намеченного 
взяты под строгий партийный контроль. 
Его эффективность возрастет, если он бу
дет подкреплен всей силой общественного 
внимания.
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Высокое качество пошива, зна
чительная экономия времени за
казчика давно ^же (Стали непре
ложным {правилом работы ателье 
№ 8 {«Силуэт». Первыми в облас
ти и Западной Сибири освоив про
грессивный (без примерок) макет
но-жилетный метод Пошива одеж
ды, этот коллектив лостоянно на
ходится в списке лидеров соци
алистического соревнования
«Томскгоршвейбыта».

Доброй славой н селе Подтор-

Да здраветаует предприимчивость!

Про улицы, сауну и жилой дом
Комбинат благоустройства Ленинского 

района не только содержит в чистоте свою 
территорию, но и развивает соцкультбыт.

Р о в н о  в 8 утра из га
ражей комбината вы
езжает снегоуборочная 

техника!: погрузчики, трей
деры, плужнощеточные ма
шины. шнекороторы... Три 
звена, получив задание, тут 
же направляются на свои 
объекты, где в первую оче
редь требуется привести в 
порядок проезжую часть на 
пр. Ленина, ул. Мира,, ул. 
Смирнова, ул. Интернацио
налистов... Поток транспор
та здесь куда интенсивнее, 
чем на других магистралях. 
А звено А. М. Пономарева 
только что вернулось с ноч
ного дежурства: оно было
ответственным за содержа
ние всего района. Накануне 
прошел снег, и рабочим при
шлось плотно поработать.

Производственная база 
комбината: теплые гаражи, 
где размещается 45 единиц 
различной техники, ремонт
ный участок и мастерские, 
тут же. что очень удобно, 
пескобаза и склад горюче
смазочных материалов. Во- 
обще-то 'Подойгые воз
можности имеют и другие 
комбинаты благоустройства 
города, а вот во многом про
игрывают своим коллегам

на Ленинского района. Для 
сравнения такие цифры: в 
прошлом году Ленинский 
комбинат на благоустройст
ве освоил 1.279 тысяч руб
лей (103 процента). Киров
ский — 1.17Q тысяч. Совет
ский — 1.044, а Октябрь
ский — около 900 тысяч 
рублей. По мнению началь
ника управления дорожного 
строительства и благоуст
ройства А. В. Михайлова, в 
Ленинском районе больше 
инициативы, умения само
стоятельно решать свои про
блемы. Но это ведь только 
мнение, а в чем конкретйо 
проявляется инициатива?

— Секрета большого нет, 
— говорит начальник ком
бината А. Т. Андреев. — 
Взаимовыручка, надежные 
связи с партнерами — пред
приятиями района: у треста 
«Томсктраясстрой» приобре
ли грейдер, самосвалы, у  
завода измерительной аппа
ратуры — тоже грейдер, у 
нефтяников — бульдозер, 
два самосвала, кое-что по
лучили у лесопромышленно
го комбината...

Конечно, в свою очередь 
и комбинат у того же 
«Томсктрансстроя», у Л ПК

взял на содержание терри
торию. Да и хозрасчет за
ставляет искать работу. Вот 
простой расклад: на нынеш
ний год комбинату из бюд
жета выделено около 200 
тысяч рублей, а план благо, 
устроительных работ состав
ляет в пять с лишним раз 
больше. Как же его вьшол- 
нить, если он не подкреп
лен материальными ресур
сами? Очень просто: комби
нат заключает договоры с 
предприятиями, организаци
ями, которые не- имеют ни 
асфальта, ни дорожной тех
ники, зато располагают де
нежными средствами.

здесь получат квартиры.
Под самую крышу подня

лась уже первая в истории 
комбината пятиэтажка. Та
кого прецедента еще не бы
ло, чтобы коллектив в 87 
человек, задыхаясь от не
хватки техники (комбинату 
требуется еще около 20 еди
ниц) и материальных ресдо- 
сов, решился на это, преж
де казавшееся недоступным, 
дело.

Есть и другой источник — 
услуги, оказываемые насе
лению. Это и сооружение 
тротуаров, гравирование и 
асфальтирование дорог к ми
чуринским участкам. В про
шлом году услуг населению 
было оказано на 13 тысяч 
рублей.

З АКОНЧИЛСЯ рабочий 
день, и многие, поста
вив технику на стоян

ку, стали расходиться до до
мам. А вот для тракториста 
Александра Зюбанова, води
теля Николая Бердникова и 
еще 28 рабочих комбината 
началась вторая смена — на 
строительном объе-кте. Пред
приятие собственными сила
ми строит жилой дом, и они

Идея строить своими си
лами жилье родилась года 
два назад. Все поговарива
ли, что пора бы взяться. Да
же стали искать строитель
ную площадку, приценивать
ся, советоваться с коллекти
вом. И, когда заместитель 
председателя горисполкома 
В. В. Гончар дал «добро», 
воспрянули духом, тут же 
заказали проектно-сметную 
документацию, и на площад
ке в районе пр. Ленина, .128, 
застучала сваебойка. На
шли и технику, и строитель
ные материалы, и людей. 
Охотно согласились помогать 
и работники комбината. На
пример, сварщик И. С. Чер- 
кашик, которому уже под 
60, не жалеет времени: се
мья у него большая — на
до улучшать жилищные ус
ловия. 30 человек получат 
здесь благоустроенные квар
тиры, остальные — работ
ники РСУ торжилуправле-

ния. Октябрьского комбина
та благоустройства, горэлек- 
тросетей... Они тоже участ
вуют в строительстве на до
левых началах.

Примечательно, . что на 
первом этаже дома разме
стите;* парикмахерская (м(уж- 
ской и женский залы), а в 
подвале — детский клуб; от
ведено место и под коля
сочную. А если говорить во
обще о соцкультбыте на 
комбинате, то и в этом он 
превзошел другие предпри
ятия своего профиля. Мно
гие после работы могут вос
пользоваться услугами сто
ла заказов (раз в неделю 
продают мясопродукты,, ма
сло, другие продеты), оз
доровительного комплекса 
(здесь и сауна, лечебные 
ванны, и тренажеры, мас
саж, лыжная база). Завсе
гдатаи — водитель Николай 
Бердников, механик В. А, 
Постников... А вообще-то 
ходят все, даже начальник 
комбината Александр Тимо
феевич Андреев не избега
ет возможности позанимать
ся спортом.

Есть у. предприятия свои 
проблемы. Но и достоинст
во коллектива — дух вза
имопонимания, заинтересо
ванности. Здесь работают 
единомышленники.

А. РУССКИХ.
|Г. Томск.

Как вас обслуживают!

Модницы диктуют спрос
П. П. ^всяякин — ветеран обувного производства. 

Многие годы возглавлял объединение «Томскоблобувь- 
быт». Затем вышел на пенсию. Но продаваться отдыху не 
стал. Возглавил коллектив ателье по пошиву осо^ мод
ной обуви «Элегант», который сам н создал.
— Петр Петрович, преж

де чем задать вопрос об 
«Элеганте», позвольте по
интересоваться вот чем. На
сколько нам (известно, вы 
совсем недавно избраны 
председателем совета трудо
вого коллектива объедине
ния «Томскоблобувьбыт». 
Поручение ответственное. Но 
есть нюанс: бывший дафек- 
тор вновь возглавляет про
изводство, хоть и в новом 
качестве. Не будет ли это 
мешать нынешнему дирек
тору?

— Напротив. Наша цель 
не в том, чтобы «вставлять 
палки в .колеса» руководстау 
объединения, а всячесш по
могать ему. Тем более что 
и Владимир . Алексеевич 
Катриченко заинтересован в 
этом. На своем первом засе
дании мы решили; надо ра
зобраться, что мешает кол
лективу объединения шить 
обувь в достатке и хорошего 
качества. Вот что выясни
ли после анализа наших ис

следований. Самый большой 
просчет—в нескоординирован- 
ности действий раскройщи
ков, заготовщиков, обувщи
ков. Иными словами, каж
дый цех работает сам по се
бе, без учета конечного ре
зультата. Отсюда и поопе
рационные сбои. Они чаще 
всего в цехе заготовок, и 
вызвано это тем, что специ
алистов крайне не хватает. 
Существуют нормативы; на 
одного заготовщика должно 
быть три обувщика. В объ
единении обувщиков 22, а 
заготовщиков всего 18, хо
тя нужно по крайней мере 
60. Кстати, мы своим кол
лективом «Элеганта» реши
ли помочь оснбвному про
изводству в подготовке та
ких специалистов. Предло
жение же совета такое: на
до три цеха объединить в 
один, создав единое руко
водство и состыковав все 
производственные програм
мы. Чтобы резко улучшить 
темпы и качество, понадо

бится реконструкция пред
приятия. Создана специаль
ная комиссия. В ближайшее 
время она представит свои 
предложения о совершенство
вании производства.

— З̂начит, вы по-прежне
му в своей стихни?

— Да, и очень этому рад.
— Теперь об «Элеганте». 

Рекламу ему делать (не Па- 
до. Напротив, !вы, наверное, 
хотите, чтобы модниц к 
вам обращалось меньше...

— Мы бы хотели обслу
жить всех желающих, но 
наших возможностей едва ли 
хватит, чтобы вьшолнить за
казы жителей одного райо
на. Год от года мы изготав
ливаем обуви все больше. 
Два года назад начинали с 
объема 38 тысяч рублей, а 
в этом освоим изделий уже 
на 72 тысячи. Но если гово
рить откровенно, то мы не 
стремимся изготавливать как 
можно больше обуви. Наш 
принцип — качество. Ему 
посвящены все поиски кол
лектива. Прежде всего, мы 
досконально отработали тех
нологию изготовления изде
лия. Создали такие условия 
работы, когда все — от за
готовщика до мбдельера —

«завязаны» на конечный ре
зультат. Контроль ведется 
не столько на выходе изде
лия, но и после каждой опе
рации. Показатель качества 
ежедневно отражается на 
специальном стенде, а кро
ме того, чутшй барометр — 
КТУ. Но и надо учесть, что 
квалификация наших масте
ров — высокая. Ежегодно 
разрабатываемая новая кол
лекция, как правило,, хоро
шо оценивается на соответ
ствующих советах. А если 
уж умеем сделать достой
ный образец, то и с обычной 
моделью справимся.

Правда, мы, кажется, во
время подметили тревож
ную тенденцию: многие ма
стера высшего и • первого 
классов у нас уже в возра
сте, а чтобы ношчку осво
ить азы мастерства, надо по 
крайней мере три года. По
этому начали подготовку 
пяти молодых рабочих.

— Петр Петрович, и все- 
такн л красивой, элегантной 
обуви хотят ходить все...

— Понимаю. Нам надо со
здавать больше ателье по 
пошиву модельной обуви. 
Очень жаль, что теряет мар
ку обувное ателье Домабы-

А. ПОМОРОВ, 
секретарь областного комитета КПСС.

В гостях у  северян побы
вала группа томских уче
ных —членов областной ор
ганизации общества «Зна
ние». Состоялась встреча в 
горкоме партии. Первый сек-. 
ретарь Ф. И. Вадиков рас
сказал ученым и специали
стам из Томска о новом го
роде области, о перспекти
вах развития этого нефте
газодобывающего района.

«Дни л е к т о р а »  в Кедровом

ном пользуется и прачечная про
изводственного управления жи
лищно-коммунального хозяйства 
Чаннского района.

НА СНИМКАХ: коллектив
ателье № 8  «Силуэт», на вереД- 
нем плане—коммунист закройщик 
Р. Н. Фельдман; работницы пра
чечной села Подгорного Л. И.
Прибыткова, Н. С. Кравченко, 
В. Н. Новоселова, Р. А. Артю- 
ховская.

• Фото Н. Потапова.

та № 2. Спрос на его про
дукцию упал. А ведь когда- 
то были такие очереди... 
Впрочем, мы тоже подгото- 
В'Или для них одного специ
алиста. Но вообще я счи
таю, что наше ателье дол
жно стать базовым предпри
ятием для подготовки ма- 
стерюв высокого класса. Все 
производство мы ими не обе
спечим. но инструкторов 
подготовим.

— А что в своем (коллек
тиве вы еще собираетесь 
внедрить?

— Переходим на экспери
мент. С разрешения объеди
нения по опыту завода ре
зиновой обуви хотим уста
новить единое время отпу
ска для всех. Сообща реши
ли, что это будет август. За 
этот период мы сумеем от
ремонтировать помещение, 
обновить оборудование. Но 
суть, конечно, не в этом. За
дача состоит в том, чтобы в 
первом квартале освоить не 
менее трети годового плана. 
ТЧ)лько в таком случае мы 
сумеем и сообща отдохнуть, 
и коллективно поучаствовать 
в сельхозработах. Пока за 
два месяца то, что намеча
ли, вьшолнили. Люди рабо
тают с большой заинтересо
ванностью. Надеемся, что 
поставленной цели добьем
ся.

Н. ПЕТРОВА.

С большим интересом 
встретили жители города 
лекторов. Академик АМН 
СССР Р. с. Карпов вы
ступил с беседами в трудо
вых коллективах нефтяников, 
строителей, в совхозе «Пу- 
динский». школах Кедрово

го и Пудина, провел кон
сультации больных. На Ге- 
расимовском и Лугинецком 
месторождениях в рабочих 
аудиториях выступил с лек
циями о международном по
ложении доцент ТГУ Н. П. 
Нечухрин. Заведующая' ла
бораторией развития живот

ных Томской госуда1к:твен- 
ной сельскохозяйственной 
станции Л. К. Цирфа прове
ла консультации для специ
алистов совхоза «Пудин- 
ский» по прюблемам совер
шенствования коллективных 
форм организации и оплаты 
труда в животноводстве.

улучшению породности ско
та.

Напряженно поработалй во 
время «дней лектора» до
цент ТПИ Ю. Н. Федорен
ко, заведующий консульта
цией областной клинической 
больницы П. С. Гынгазов.

Л. СИДОРЕНКО
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Около 15 ,лет работают вместе на Том
ской карандашной фабрике слесарями 
контрольно измерительных приборов и 
автоматики Василий Дмитриевич Дульга- 
вых и Виктор Филиппович Гавриков. За 
короткое время они успешно юсвоили пре
мудрости прибывшего на предприятие им
портного оборудования из ФРГ и Италии, 
быстро и качественно устраняют случаю
щиеся на 'нем неисправности.

С

в о  ВТОРОМ номе
ре газеты «Моло
дой ленинец» за 

нынешний год бьшо опу
бликовано письмо нашей 
читательницы Н. Каплин- 
ской «Фарс с лотереей». 
Она- писала, что админи
страция Большого кон- 
nepTHQiro зала обещала в 
своих афишах, кроме вы
ступления ансамбля кло
унады «Фарс», показ со
временных моделей оде
жды,, лотерею, книжные 
киоски, но ничего этого 
не выполнила. Не понра
вился Н. Каплинокой и 
сам ансамбль «Фарс». 
«Фарс» с лихвой оправ
дал свое название», — 
писала она в своем пись
ме.

Ваше мнение

в САМ ОМ  

ДЕЛЕ, 

СТРАННАЯ  

ЛОГИКА
В редакционном ком

ментарии к письму дирек. 
тор концертного зала 
В. Е. Меликов заверял, 
что все обещанное будет 
выполнено на других кон
цертах. ■

Но и на всех последую
щих концертах ' не было 
ни мод, ни лотереи,, ни 
киосков. Об этом и была 
заметка «Фарс продолжа
ется», автор Л. Н. Бма- 
нова выражает и свое 
.мнение по поводу ансамб
ля; он ей тоже не понра
вился.

Каждый зритель имеет 
право на собственное су
ждение. Тем не менее в 
газете «Красное знамя» 
за 10 февраля вышла за
метка «Странная логика» 
под рубрикой «Письмо 
читателя», написаннаядо- 
центодм межвузовской ка
федры этики и эстетики 
кандидатом философских 
наук В. Витгофом. (jh не 
согласен с мнением на
ших читателей: ему
«Фарс» нравится.

«Как ни странно, но ос
нованием для подобного 
рода суждений явилась 
претензия к администра
ции Большого нонцерт- 
ного зала, которая не вы
полнила своего обеща
ния...»— пищет читатель 
В, Витгоф.

Действительно, стран
но. Да читал ли Витгоф 
«Молодой ленинец»? Ос
нованием для подобного 
рода суждений наших 
читателей явился про
смотр выступления «Фар
са», А претензии — са
мо собой, И никак «осно
вания» не связаны с «пре
тензиями».

Теперь об этике. Разу
меется, право любого чи
тателя писать, куда ему 
заблагорассудится. Но в 
нашем случае письмо на
правлено в другую газе
ту. Наверное, В. Витгоф 
рассчитывал, что «Моло
дой ленинец» не будет 
затевать полемику с об
ластной партийной газе
той. А это, извините, иг
ра в одни ворота. Этично 
ли упрекать в чем-то га
зету, Зсшедомо зная, "что 
она не может ответить?

А. ЗАХАРОВ,
корреспондент газеты 

«Молодой ленинец».

Товарищи по труду являются и активны
ми рационализаторами фабрики. Только за 
последние 2 года экономический эффект 
от внедрения их предложений составил 
почти 25 тысяч рублей. >Не случайно им 
присваивалось и звание лучших рациона
лизаторов области.

Снимок М. Першина.
(Фотошнола),

Острый сигнал--------------------------------------------------

ВТОРОЙ МЕСЯЦ БЕЗ ВОДЫ
жители девяти двухэтажных домов

в начале февраля возле наших корпусов ма улице 
Вершинина, 27, прорвало водопровод. . Представители «Томси- 
водоианала» отключили холодную воду, предупреди1в проект
ный институт «Томгипротранс», в чьем ведении наши дома, 
о немедленном ремонте. :Но ничего подобного ,не произошло. 
Несколько раз мы обращались к заместителю директора ин
ститута по быту, а конкретного ответа получить тан и не 
смогли. То трактора нет, чтобы вскрыть грунт и устранить 
неполадки, то некому управлять грантором. Обращались и в 
Кировский райисполком, чтобы хоть как-то повлиять иа ад
министрацию «Томгипротранса». В наших домах проживает 
более ста маленьких детей, думаем, не надо объяснять, firo 
значит второй месяц \Подряд (ходить с ведрами за водой в то 
время, когда в доме (водопровод.

От .имени жильцов 
Е. МЕДВЕДИО,

Р. МОЛОСТОВА.

Возвращаясь к напечатанному-

За. последнее время в до
ме-интернате «Лесная дача» 
сделано немало для улучше
ния жизни престарелых лю
дей. инвалидов и обслужи
вающего их персонала. Сдан 
в эксплуатацию жилой дом, 
выделено пять гектаров зем
ли под мичуринские участ
ки. П1Р0 ДУКТЫ интернат те
перь получает в Томске. 
Регулярно работает пасса
жирский транспорт, автобу
сы ходят по графику. Ре
шено множество других 
крупных и мелких вопро
сов...

•— Мы во всем'чувствуем 
большую поддержку и заин
тересованность работников 
Шегарского райкома пар
тии, райисполкома, район
ного совета ветеранов вой
ны и труда, — гсжорит ди
ректор «Лесной дачи» Ю, Т. 
Кривошеин. — Они часто 
бьшают у нас, но не как 
проверяющие и экскурсан
ты, а для решения конкрет
ных проблем.

«Лесной даче» повезло. 17 
лет ее возглавляет Юрий 
Тимофеевич Кривошеин. Че
ловек энергичный, умный, 
влюбленный в свое дело. 
Но... нередко и у него опу
скаются руки.

Почти шестьсот человек 
старых, больных и немощ
ных. Среди них много долго
жителей, родившихся в ми- 
н^'вшем веке. 52 участника 
войны (из них 10 инвали
дов Великой Отечественной). 
270 человек — лежачие; 
без рук, без ног, парализо
ванные, с другими тяжелы
ми заболеваниями. Многих 
надо кормить с ложечки, 
умывать, переодевать.

В интернате достаточно 
врачей, медицинских сестер.

но... хронически не хватает 
санитарок, прачек, кухон
ных и других подсобных ра
бочих. Из положенных по 
штату 94 санитарок в нали
чии только 34. Выручает 
бригадный подряд. Он по
зволил резко повьгсить зар
плату этой категории обслу- , 
живающего персонала, но... 
работают люди на износ. 
Привлечь кого-либо со сто
роны невозможно. Нет жи
лья.

В большом долгу перед 
коллективом «Лесной дачи» 
и их подопечными руководи
тели Главтомскстроя и 
МПМК-2, о б ъ е д и н е н и я  
«Томскагропромстрой». По 
плану и договору работники 
одного из подразделений 
Главтомбкстроя должны бы
ли еще в 1987 году освоить 
600 тысяч рублей на строи
тельстве жилого дома. Но,, 
забив сваи, отбыли на дру
гие объекты. Еще хуже с 
очистными сооружениями. 
До сих пор все стоки идут в 
Обь. Пока единственное 
средство как-то с)беззаразить 
их — хлорирование,

В пансионате—самоуправ
ление. Культурно-бытовая ко
миссия (председатель Е. П. 
Скач/ков), совет ветеранов 
(председатель А. И. Орлов) 
решают вопросы заселения, 
распределения по комнатам 
холодильников, ковров, до
рожек. Они привлекают лю
дей к трудовой деятельно
сти, ведут контроль за пита
нием, материальным обеспе
чением, помогают в органи
зации культурного досуга. 
Более 80 человек, живущих 
в пансионате, заняты номе
ре своих сил и воз.можвю- 
стей трудам. Здесь органи

зован цех, где клеют коро
бочки для карандашей. По 
договоренности с «Томским 
умельцем» вяжут носки и 
варежки. Многие помогают 
по хозяйству. Дежурят, чи
стят картофель и овощи, 
ухаживают за беспомощны
ми больными.

В «Лесной даче» чисто, 
уютно, обилие цветов. Хо
рошие кино- и спортивный за
лы, Фильмы -здесь показы
вают почти ежедневно. Есть 
телевизоры в местах для 
отдыха и 'в  отдельных пала
тах...

— Напишите о наших по
варах, санитарках, медицин
ских сестрах, — попросила 
секретарь партбюро, медсе
стра М. В. Латышева, — 
они заслуживают доброго 
слова в газете. Взять хотя 
бы повара Г. И. Нянину, ди
етсестру Н. Й. Митрофано
ву, Это благодаря им и их 
товарищам по профессии 
всегда вкусно приготовлены 
ббеды), завтраки, ужины. 
Нянечка Т. М. МЭрозова 
ухаживает за самыми сла
быми лежачими больными. 
Сколько надо ей терпения, 
силы...

А недавно здес!^ побывал 
начальник областного управ
ления профтехобразования 
В. С. Сизов, Он пред
ложил помощь и поддержку 
со стороны всех .училищ 
Томска...

А вот Итатский дом-ин
тернат. Размещен он на ок
раине поселка Итатка. Свет
лое пятно в этом прибежи
ще — типовой двухэтажньш 
дом. Он построен сравни
тельно недавно в расчете на 
120 человек, но сюда втис
нули гораздо больше. В ком
натах по 6—7 человек.

Тяжелое впечатление ос
тавляет пищеблок. Не само 
помещение. Оно новое, ти
повое, а организация пита
ния.

Больные, старые люди 
нуждаются в сёлегченном 
диетическом питании. А из 
чего готовить? Только раз 
получили за минувший год 
четыре фляги творгага. Сме
тана перепадает раз-два в 
месяц. Мясо только свиное, 
молоко с перебоями. Мало 
овощей, фруктов, соков.
Еще хуже с баней и пра

чечной. Они пришли в абсо
лютно непригодное состоя
ние. Давным-давно по всем 
решениям и проектам объе
динение «Сибгражданстрой» 
(управляющий Н. А. Серге
ев) должно было закончить 
строительство и сдать в экс
плуатацию здание бани-пра
чечной. котельной, очистные 
сооружения. Но|.;.. все это 
либо в зачаточном состоя
нии, либо на бумаге.

— Знают ли о вашем бед
ственном положении в Том
ском райисполкоме? — 
спрашиваем у директора пан
сионата Г. Б: Пузанковой,

— Знают. Однажды у нас 
побьшал председатель Н. Г. 
Грачев. Несколько раз — 
заместитель председателя 
Л. А. Толкачева.

— А что меняется?
Галина Борисовна от ксгм-

ментариев отказалась.
Знают ли в райиспол,!^о- 

ме, облздравотделе, что из 
положенных по штату двух 
йрачей здесь нет ни одного 
и все медицинское обслужи
вание, контроль за организа
цией питания возложен на 
фельдшера А. Д, Гунько? 
Она очень ответственный и 
опытный работник, но такая 
нагрузка не может не ска
заться на постановке лечеб
ной работы.

Есть у дома-интерната и 
шефы — коллективы Туган- 
ского завода силикатных ма
териалов и совхоза «Томс
кий».

— Мы благодарны их ру
ководителям Н. П, Гладыше
ву и П. П. Кошелю за по
стоянную помощь и под
держку во всем. Честно го
воря, я без них не знала бы 
что и делать, — говорит 
Галина Борисовна,—А вот с 
районным советом ветера
нов мы связаны мало. ,

— А в пансионате такой 
совет есть?

— Создан, но работает 
плохо.

— Почему областной от
дел социального обеспечения 
мирится с таким бедствен
ным положением людей? — 
этот вопрос мы задали за
местителю Заведующего обл- 
собесом В. Н. Щеглову.

— Мы обиваем пороги 
всех учреждений, обязанных 
помогать нам, — ответил 
Владимир Николаевич, — 
просим, пишем... Но о нас ча
сто забьшают. Так обстоит 
дело со строительством жи
лого дома в «Лесной даче'», 
В планах унса облисполкома 
он есть, договор с Глав- 
томскстроем нами подписан, 
а в план года не включили. 
«Томскагропромютрой» не то
ропится со сдачей в эксплу
атацию оуистных сооруже
ний. «Сибграокданстрой» — 
со строительством жизненно 
необходимых котельной, ба- 
нишрачечной, очистных соо
ружений в Итатке.

Есть в этом и наша вина. 
Не проявляем настойчиво
сти.

Два соседних района,' два 
различных отношения к сво
им подопечным. И дело не 
в том, что «Лесная дача» 
размещена в новых типовых 
зданиях,—забот, проблем и 
там достаточно. Главное — в 
отношении к людям. В Том
ском районе пока только ре- 
гисТ|рируют факты, а визи-. 
ты руководителей ничего не 
дают.

Старые, больные и беспо
мощные люди нуждаются в 
нашем милосердии, И не в 
оптовом,' кампанейском, раз 
в год, а каждый день и час. 
Речь не идет о подаянии. 
Государство не жалеет 
средств на содержание пан
сионатов. Только на Итат
ский и «Лесную дачу» в год 
отпускается более полутора 
миллионов рублей. А вот ве
домства не могут обеспечить 
медицинскими работниками, 
необходимыми продуктами.

Р. БУГРОВ, 
председатель комиссии 
социального обеспечения 
областного совета ветера

нов войны я  труда;
М. ДЕМИДОВА, 

врач;
С. ПОЗДНЯКОВА, 

наш корр.

дВАЖДЫ за последние 
полгода читательская 
реакция на публикации 

газеты бурно свидетельство
вала о дефиците этой помо
щи. Первый раз, когда мы 
проводили «прямую линию» 
по подросткам и пригласили 
на нее психиатра и психоло
га.

Телефон у них в тот раз 
не умолкал все два часа. И 
еще много дней спустя зво
нили в редакцию с просьбой 
дать телефоны, адреса кон
сультаций, педагоги звали 
специалистов на встречи в 
школы. Второй пик читатель
ского интереса к психотера
пии обозначился 20 января, 
когда мы опубликовали ста
тью С. Никифорова «Глаза 
в глаза» о группах социаль
но-ролевого тренинга, кото
рые вел врач НИИ кардио
логии С. Н. Кучеренко, по
лучивший патент на инди
видуальную трудовую дея
тельность.

Хочу извиниться за дол
гое молчание перед теми, 
кто написал в редакцию с 
просьбой помочь им попасть 
в эти группы. После публи
кации выявились некоторые 
обстоятельства, не позволив, 
шие нам это сделать, самое 
главное — в психиатриче
скую больницу лопал один 
из пациентов С. Н, Кучерен
ко, и его мать обратилась в 
областное управление внут
ренних дел, обвиняя в слу
чившемся врача. По прось
бе УВД для проверки дея
тельности его была создана 
комиссия из 1номпетентных 
сотрудников НИИ психиче
ского здоровья...

Сам метод социально-психо
логического или ролевого тре
нинга не нов. Широно приме
няется за рубежом. В нашей 
стране также есть большой 
опыт такой работы. В Ленин
граде, Москве, ряде других го
родов. Суть метода, .если го- . 
ворить упрощенно, в том, что 
в группе людей разыгрывают
ся под, {руководством врачей 
различные жизненные ситуа
ции и с помощью самоанали
за, взаимооценки . поступков 
положительно корректируются 
какие-либо черть! личности 
здоровых людей. . (Последнее 
запомнйм (особо). Скажем, че
ловек крайне застенчив, .'не
контактен, и ото ему очень вме
шает в жизни. |Он, как гово
рят, комплексует.

Помнится очень удачное 
сравнение Цо поводу «комп
лексующих» людей. Они себя 
чувствуют все время тан, как 
будто у 'НИХ пиджак не на ту 
пуговицу застегнут. А оттого 
плечи перекошены, позвоноч
ник искривлен, оттого уже и 
сердце болит — сдавлено, — 
и одышка, и все прочие боляч
ки. |Встав перед зеркалом ic 
криво застегнутым пиджаком, 
легко 'исправить оплошность. 
Группа социально-ролевого тре
нинга для номпленсующего — 
то же зшнало (только «гово
рящее»). Существенная особен
ность, правда, ‘>в том, кто «дер
жит» и «направляет» ато зер
кало. Каной специалист, наиой 
человек.

С. Н.. Кучерешю по обра
зованию яе психиатр. Он 
окончил лечебный факуль
тет Томского мединститута, 
работал в кардиоцентре и 
неоднократно проходил спе
циализацию по психотера
пии в Москве, Ленинграде, 
Киеве, в Томске — в НИИ 
психического здоровья. (Име
ет удостоверение о прохож
дении специализации, что да
ет право работать по данной 
специальности).

Решив заняться «частной» 
практикой, обратился в обл- 
здравотдел. За подтвержде
нием компетентности в дан
ном деле он был направлен

к главврачу психиатриче
ской больницы М. И. Петро
ву. Тот своего согласия не 
дал, резонно заявив, что не 
знает Кучеренко как психи
атра, и ' предложил ему об
ратиться на кафедру психи
атрии мединститута. Веду
щие сотрудники кафедры, в 
том числе и профессор 
Е. Д. Красин, были в этот 
момент в отпуске. Предстоя
ло подождать их возвраще
ния месяц-полтора. Кучерен-

од болезни. (Вот почему так 
важна компетентность чело
века, в чьих руках «зерка
ло»).

Чтобы такого не случи
лось, врачи, ведущие груп
пы, проводят отбор пациен
тов с помощью тестирования 
по специальным методикам. 
Проводил его и С. Н. Куче
ренко, В одном случае, как 
уже говорилось, он ошибся. 
Почему? -

Вот (стронй из заключения 
специальной иомиссии психи-

В чьих руках
„з е р к а ло и
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ИЛИ о том, почему в Томске при солидной 
научной базе пснхиатрии трудно получить 
практическую помощь психотерапевта, 
психолога

ко ждать не стал, вйовь при
шел в облздрав к заведую
щему В, В. Пановице с оби
дой: хожу, мол, по кругу.

В этот момент в печати 
резко критиковались всяко
го рода бюрократические 
проволочки в отношении коо
перативов, людей, желающих 
заниматься индивидуальной 
трудовой деятельностью. Ви
димо, не желая просльггь 
бюрократом, не * желая от
ставать от моды, Виктор 
Васильевич дал молодому 
врачу разрешение, и тот 
оформил в Советском рай
исполкоме удостоверение на 
занятие Индивидуальной вра
чебной практикой — «лече
ние психиатрией».

Сразу замечу, что комис
сия НИИ психического здо
ровья в составе хорошо из
вестных в Томске специали
стов — Л. П. Якутенок,
B. Н. Судаков, К. А. Баю
кав, Г, В. Логвинович — в 
конце своего заключения 
шаг В. В. Пановицы не одоб
рила. Мнение ее — нельзя 
давать такие разрешения без 
консультации специалистов 
— резонно. Лечение челове
ка, тем более лечение ду
ши — не пошив шапок или 
сарафанов. (К слову сказать,
C. Н. Кучеренко и до офи
циального разрешения вел 
группу, н^ирался опыта. 
Шаг был рискованный, но 
тогда все обошлось).

Как и у большинства ле
карств, у социально-ролево
го тренинга есть противопо
казания. Некоторым он не 
показан по физическому со
стоянию, например гиперто
никам: можно вызвать криз. 
Некоторым — по душевным 
заболеваниям. Они порой 
ярко «е проявляются в тече. 
ние многих лет, человек 
практически здоров. Но вы
сокие эмоциональные на
грузки, которые неизбежны 
в группах ролевого тренин
га, могут «сорвать» его пси
хику, вызвать острый пери-

атров: «По ианим показаниям 
С. Н. Кучеренко отбирал Паци
ентов, он точно сформулиро
вать не мог. 'То «брал больных 
с неврозами», то i«c реакция
ми», то «абсолютно здоровых 
с различными проблемами». 
Уровень клинических Цнаиий 
по психиатрии у врача Куче
ренко С. Н. весьма невысок. 
Он не мог Аать определение 
«невроза», не смог перечис
лить даже основных илиниче- 
синх критериев психопатий, 
дать их нлассифииацию, обна
ружил очень поверхностные 
знания в дифференциальной 
диагностике пограничных. со
стояний с шизофренией... Врач 
Кучеренко С. Н. не способен 
достоверно квалифицировать 
состояние пациентов и под
тверждать экспериментально- 
психологическими тестами свои 
собственные диагностические 
заключения».

Читая суровый приговор 
некомпетентности С. Н. Ку
черенко, я думал о том, что 
сотрудники института пси
хического здоровья должны 
в определенной мере отне
сти ее и... на свой счет. 
Ведь именно здесь проходил 
он одну из специализаций. 
Выходит, плохо учили.

Ну а как же реагировал 
на претензии комиссии сам 
Сергей Николаевич? В пись
ме в редакцию он утверж
дает; «Члены этой комиссии 
отнеслись предвзято и не
объективно к анализу моей 
работы и к моей профессио
нальной подготовке». В про
токолах же заседания ко
миссии есть иная его пози
ция. Не отрицая в итоге бе
седы свою недостаточную 
клиническую подготовлен
ность, С. Н. Кучеренко все 
же пытался отстаивать свои 
диагнозы, ссылаясь на при
менение дополнительных ме
тодик, полученных им от 
психолога Томского НИИ 
психического здоровья Л. А. 
Поповой. Тут выявился еще 
один конфуз для института. 
Его сотрудница, не имела 
права передавать психодиаг
ностические методики не
специалисту. Это рассматри
вается как раскрытие про
фессиональной тайны врача.

за что предусмотрена юри
дическая ответственность.

В редакции есть еще один 
документ — пись.мо с десят
ками подписей бывших уча
стников групп социально
ролевого тренинга, в кото
ром они говорят о полезно
сти. эффективности заня
тий «в плане познания себя, 
самораскрытия, улучшения 
коммуникативных способно
стей, лучшей социальной 
адаптации». Надо заметить, 
что и члены комиссии НИИ 
психического здоровья при
знают такую возможность.

«У определенной части па
циентов, говорится в заклю
чение, методы психокоррек
ционного воздействия могут 
вызвать субъективно ощу
щаемый положительный эф
фект на более или менее 
продолжительный срок. Вме
сте с тем недифференциро-, 
ванное использование этих 
методов может повлечь за 
собой ухудшение психиче- 
бкого здоровья или провоци
ровать обострение психиче
ских расстройств». Что, как 
известно, однаж|Ды и случи
лось. И хотя соотношение 
положительного и отрица
тельного эффектов в груп
пах социально - ролевого 
тренинга С. Н. Кучеренко 
сейчас вьиглядит как шесть
десят к одному, читатель, 
надеюсь, понимает, что в ме
дицине, тем более во враче
вании души, это не тот счет, 
который можно приветство
вать.

Другое дело — сам метод. 
И тут есть к уважаемым 
томским психиатрам, к цело
му НИИ психического здо
ровья закономерный вопрос. 
Как случилось, что в Томске 
неспециалист С. Н. Кучерен
ко уловил одну из самых бо
левых проблем — дефицит 
психотерапевтической помо
щи людям? Почему именно 
врач кардиоцентра упорно и 
настойчиво стремился в раз
ных городах страны научить
ся методам психокоррекции, 
чтобы применить их на де
ле, а целый институт пси
хического здоровья такого 
упорства II настойчивости не 
проявил, проблему не уви
дел?! Или она малозаметна?

В Москве открылся 
платный кооператив психо
терапевтов, который кон
сультирует... по переписке. 
И люди пишут, ждут отве
та, потому что не знают, 
где можно получить помощь 
быстрее.

Я спросил об этом Лилию 
Павловну Якз'тенок — глав
ного врача клиник НИИ пси
хического здоровья (предсе
дателя комиссии по «делу» 
Кучеренко). Зачитал ей вы
держки из писем.

— Как—некуда обратить
ся? — удивилась Лилия 
Павловна.—В поликлиниках 
есть психотерапевты, да и к 
нам в институт можно при
ехать.

— То есть можно указать 
в газете адрес института?

— Нет, адрес не указы
вайте, а то не будет отбоя 
от старушек, мучающихся 
бессонницей.

Что тут сказать? Старуш
кам тоже надо помогать, но 
главное — не люди все-таки 
виноваты, что не знают, где 
и как получить консульта
цию психотерапевта, а сами 
медики.

Впрочем, я попытался по

следовать совету Лилии Пав
ловны, позвонил в поликли
ники Томска. Выяснилось, 
что обращаться в них за 
помощью сейчас бесполезно. 
По приказу министерства 
ставка психотерапевта дает
ся на поликлинику, обслу
живающую до тридцати ты
сяч человек. Исходя из это
го, таких специалистов мо
гут держать в поликлиниках 
№ 1 и № 10 г. Томска. В 
первой — психотерапевтом 
начал работать врач общей 
практики, сейчас он на че
тырехмесячной специализа
ции в Харькове. В десятой
— восемь месяцев работала 
врач-психиатр, но уволилась 
из-за .маленькой ставки — 
110 рублей: (В НИИ психи
ческого здоровья ставки мно
го приличнее). Вообще низ
кая зарплата медиков — 
узких специалистов — один 
из парадоксов современной 
медицины, и до 1990 года— 
года прибавления зарпла
ты — его не разрешить.

Куда еще обратиться? В 
четвертой поликлинике есть 
консультант, но прием ве
дет не каждую неделю; В 
психодиспансере рекомендо
вали обратиться к невропа
тологу. Вот и все, (Исклю
чая студенческую поликли
нику — здесь есть й психи
атр, и психотерапевт).

— Нас заполонили «по
граничные» больные, — го
ворит главврач поликлиники 
№ 1- Л. Г. Петрова, — так 
необходим врач, которому 
люди могут довериться, от
крыть душу.

Медсестра в регистратуре 
четвертой поликлиники реа
гировала так же эмоциональ
но. Много ли желающих на 
прием к психотерапевту?. 
Да, вы, что, не знаете? 
Проблема века!».

Если проблема понятна в 
регистратуре поликлиники, 
надо думать, от нее не от
махнутся и организаторы 
здравоохранения, ученые. 
Что можно сделать? Во-пер
вых, просить министерство 
разрешить в Томском мед- 

, институте подготовку врачей- 
психиатров. Хотя бы одной 
группы. Во-вторых, срочно 
создать врачебные коопера
тивы из специалистов НИИ 
психического здоровья, вра
чей психобольницы, сотруд
ников кафедры психиатрии 
мединститута, В-третьих, 
найти возможность з^простить 
путь пациента к врачупси- 
хиатру, психотерапевту, не 
«прокладывать» этот путь 
через кабинеты, также труд
нодоступных невропатоло
гов. Нет резона исключать и 
работу групп социально-ро
левого тренинга. Только 
пусть их возглавят специали
сты — вдвоем, втроем. Здесь 
может быть полезен и С. Н. 
Кучеренко, если скоопериру
ется с кем-либо из психиат
ров. Нельзя не согласиться 
с письмом от его бывших 
пациентов, когда они про
сят: «...не допускать прекра
щения этой полезной рабо
ты, которая уже ведется в 
других городах». «'У иду
щих первыми, — заключа
ют они свое письмо, — всег
да могут быть ошибки, за 
которые нужно отвечать. Но 
нр должно погибнуть дело».

Люди правы. Отвергнуть
— проще всего.

С. ВЫГОН.

По вашим письмам

Б В ИНЛНЦИЮ  
П О Ш Е Л . . . »

«Пишет вам военнослужащий, рядовой Завьялов 
Валерий. {Скоро заканчиваю службу н хотел бы по
ступить в школу милиции, связать свою судьбу с этой 
профессией. (Куда !мне следует обратиться? Какие 
необходимы документы? /Как узнать адреса школ 
Милицин? 'Эти {вопросы волнуют и других моих TCfy 
варнщей по службе...

С уважением 
В. ЗАВЬЯЛОВ.

(Казахская ССР».
«Здравствуйте! (Обращается к вам рядовой Игорь 

Ефимов. После «службы решил работать в 'органах 
внутренних дел. В (связи с втим нужна информация. 
Обращаюсь и редакцию газеты («Красное знамя», 
так как я ^омич.

И. ЕФИМОВ, 
г, Чита».

Вопросов о том, как стать грамотным, профес
сиональным сотрудником милиции, немало поступа
ет в редакции газет и УВД. Интерес к службе, лю
дям, стоящим на страже добра и справедливости, 
всегда был высок. Для тех, кто хотел бы посвятить 
свою жизнь благородной цели, поступить в учебные 
заведения МВД, рассказ заместителя начальника 
отдела кадров УВД Томского облисполкома М. Л. 
Замятина:

— Для подготовки квалифицированных специа
листов в МВД СССР у нас в стране действует си
стема высших и средних специальных учебных за- 
веденйй. Срок обучения в высших школах мили
ции—четыре года, в средних—два. УВД облиспол
кома и соответственно все его подразделения по 
своему региону отбирают и направляют кандидатов 
на учебу в Омскую, Хабаровскую, Горьковскую, 
Волгоградскую школы милиции, где готовят специ
алистов для работы в службах уголовного розыс
ка, БХСС, следователей, экопертов-криминалистов. 
В нынешнем году открыта высшая школа по подго
товке участковых инспекторов милиции в гГТюмени.

Средние специальные школы милиции—Новоси
бирская, Красноярская, Нижне-Тагильская—готовят 
специалистов средней квалификации для работы в 
уголовном розыске. БХСС, охране общественного 
порядка. Барнаульская. Ростовская, Владимирская 
средние школы подготовки начальствующего соста
ва обучают специалистов для работы в системе ис
правительно-трудовых учреждений. Специалистов 
для работы в подразделениях пожарной охрайы го
товят в Иркутском среднем ложарно-техническом 
училище.

'Кандидатом на учебу в школе МВД может стать 
как сотрудник из числа рядового или сержантског9  
состава, так и гражданская молодежь, но (обяза
тельное условие) отслужившая ■срочную службу. 
Направленные на учебу сдают экзамены, как и в 
любом техникуме, вузе. В отличие от гражданских 
учебных заведений, для поступающих в школы си
стемы МВД имеются определенные льготы. Это 
бесплатный проезд к месту уч^ы , а в случае не
удачи—обратно. Во время обучения все слушатели 
и курсанты обеспечиваются форменной одеждой, 
бесплатным питанием, общежитием, получают сти
пендию. Се.мейным в большинстве школ предостав
ляется возможность проживать с семьей на квар
тирах.

И еще одна деталь. Сотрудники, отработавшие в 
системе МВД до поступления в школу не менее 
шести месяцев, получают стипендию в размере ме
сячного оклада по занимаемой должности. По окон
чании учебного заведения выпускники, как прави
ло, распределяются на службу в тот орган, откуда 
они получили направление.

И в заключение хотелось бы сказать еще об од
ной форме обучения. Это высшие курсы МВД 
СССР, Существуют они всего три года, но уже хо
рошо зарекомендовали себя. На курсы принимают
ся молодые люди, уже имеющие высшее (кроме 
юридического) образование, отработавшие не менее 
полутора лет в народном хозяйстве. Готовят на 
высших курсах специалистов для уголовного ро
зыска, БХСС. Зачисление идет без экзаменов. 
Срок обучения—десять месяцев.

Более подробную информацию желающие могут 
получить в райотделах милиции по месту житель
ства либо в отделе кадров УВД по адресу: г. Томск, 
пр, Кирова, 1в-а.
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Н ЕРЕДКО приходится слышать упре
ки, что рецензии на театральные 
спектакли появляются в печати реж е,. 

чем премьеры в театрах, и притом с нема
лым опозданием. О^ясняется это просто. 
Писать по горячим следам рискованно: эмо
циональный отклик неизбежно субъекти
вен. А другого может и не последовать: 
как-то не принято возвращаться к уже упо
мянутому спектаклю. И добросовестный ре
цензент, боясь причинить театру вред как 
неуместной похвалой, так и скороспелым 
порицанием, задумается надолго.

На этот раз рецензенту повезло: рас
сматривается спектакль (режисс^ — 
Р. Вйндер.ман), поставленный по любимому 
роману театром, направление творческих 
поисков которого вызывает острый интерес 
и уважение автора. Это отнюдь не гаранти
рует рецензию от недостатков, но от одно
го она избавлена определенно — от необ
ходимости пересказывать сюжет. Потому что 
очень многие из тех, кто этот спектакль по
смотрел или посмотрит, как только смогут 
достать билеты, знают не только сюжет, ной 
целые страницы романа на память. Те же, 
кто будет знакомиться с историей Мастера 
и Маргариты по спектаклю, неизбежно при
дут к роману, и незачем лишать их удо
вольствия следить за полной неожиданных 
поворотов историей.

Театр

ЗНАКОМСТВО
с пятым

ИЗМЕРЕНИЕМ
Пьеса П. Грушко «Было или 

не было» по роману М. Булгако
ва «Мастер и. Маргарита» на сце
не областного театра кукол

Пьеса П. Грушко, избранная ,Р. Виндер- 
маном в качестве канвы (я не могу сказать: 
основы спектакля, ибо в основе именно ро
ман, прочувствованный страстно), написа
на стихами. Еще не посмотрев спектакля и 
нарочно не прочитав пьесы (пусть будет, 
как будет), я насторожилась. Так отточенно 
слово, так широки его диапазон и умение 
мастера, Михаила Булгакова, строить из 
него ВЫС01 0ГЮ трагедию и залихватский фе
льетон, так сочны и законченны речевые 
характеристики героев, что переложение 
романа стихами, пусть и хорошими, каза
лось кощунственным. Забегая вперед, ска
жу, что сцены евангельские оставлены в 
прозе, и поразительной музыкой звучат 
речи Иешуа Га-Ноцри, Пилата, Афрания, 
Низы. В остальном же стихи действитель
но «простые», как и обещает П. Грушко 
в письме к автору, несколько претенциоз
ном, которым он предваряет пьесу, прибли
женные к разговорной речи, и вскоре их 
перестаешь замечать. Остается лишь созда
ваемое ими «уплотнение» сюжета, ради 
чего именно эта пьеса и выбрана. И, если 
в сценах фельетонных стихи практически 
везде соответствуют природе описьшаемых 
событий, то в сценах лирических хотелось 
бы пожелать им большей тонкости и худо
жественности. Спектакль наполнен и окра
шен музыкой А. Черного, придающей ди
намичность и остроту московским сценам, 
щемящую лиричность сценам Мастера и 
Маргариты, напряженность и томительное 
беспокойство сценам Пилата.

Тан ,почему же все-таки «Мастер и Марга
рита» а театре иуколГ Нет, наверное, режис
сера в нашей стране, который не примеривал
ся бы н этой работе, и миру этого романа. 
Обдумывание постановки заняло у Р. «индер- 
мана и Л. Петровой (художник спектакля) не 
менее .ТО лет, больше года шла работа непо
средственно над спектаклем. Видимо, поэтому 
таким емким стало его пространство. В нем 
действенность фантазии режиссера поддержа
на предметностью фантастического мира ху
дожника. Трудно передать легкость переходов 
из {живого плана в кукольный и. наоборот. 
Вот только что перед нами обмирал от ужаса 
перед скорой кончиной, предсказанной Ому 
иностранцем, буфетчик Соков (артист А. Кап
ранов), тот самый, у которого «осетрина «то
рой свежести», и туУ же мы видим Сокова 
нунлой в S,рунах Нянечки. И уже Т. Ермолаева 
играет беспомощность н ничтожность того, мто 
только что лейся о своих наноплениях. Одних 
и тех же героев мы видим то людьми, то 
нунлами. Причем каждый переход оправдан: 
эти подмены проявляют истинную суть геро
ев. Чего «тоит сцена с нритинами романа Ма
стера, выступающими в виде статуй грече
ских мудрецов. Ведь они мнят себя илассина- 
ми, столпами отечественной словесности, уж 
они-то знают, что, когда и как надлежит пи
сать. Что им чужан с его пилатчиной! Тем бо
лее что и сферы влияния давно поделены ме
жду сббой. И понадобилось всего-то 50 дет, 
чтобы MMeHa этих «нлассииов» е трудом вос
станавливались историнаий литературы, и то 
только потому, что они запрещали М. Булга
кова. Ведь рукописи не горят тогда, когда 
они написаны Мастером и... выстраданы мм. 
Но пока вот он, их мир, — кукольный мир До
ма Грибоедова, помещающийся весь в некоем 
подобии буфета. Прочитанный несколько впря
мую, как пират, Арчибальд Арчибальдович — 
Владимир Захаров и вправду заправляет всем 
в этом Доме, поскольку не только играет эту  
роль, но- и создал своими руками весь этот 
мир и свою копию в виде дирижера, венчаю
щего всю эту конструкцию, напоминающую 
средневековый театр с его таинственной ма- 
шинерией, рождающей чудеса. И вот куколь
ный джаз-оркестр исполняет песню, делая уг
рожающие выпады а сторону тех, кто не име
ет билета МАССОЛИТа — этой малопочтенной 
организации. А' вот они же раскланиваются 
перед имеющими таковые билеты и, следова-’ 
тельно, могущими вкушать знаменитые филей- 
чиии. Вот кассир, маленькая .кукла, вклады
вающая гонорар я протянутые руни писате
лей, -удостоенных опубликования. Где, как не 
в 1 {кукольном театре, можно тремя актерами 
решить сцену массовой похоронной процес
сии?!

Этот спектакль заставляет говорить о за
мечательных актерских работах. Тот Пи
лат, которого играет А. Капранов, может 
быть моложе Ш;адника Золотое копье, тя
желой кавалерийской походкой входящего 
под колоннаду Иродова Дворца, он вообще 
почти не движется, мучимый болезнью и, 
в не меньшей степени. невозмозкностью 
спасти единственного человека, которого 
хотелось бы спасти, ибо правит он в нена- 
вндимо.м им Ершалаиме именем великого 
кесаря и изощрен в придворной интриге. 
Пилат. А. Капранова несет с неистребимой’ 
мукой вечный крест своего отступничества 
и - попустительства убийству невиновного. 
Убедительно последователен и страшен он 
в наказании Иуды, но и это не дает ему 
ни покоя, ни освобождения, и есть в нем 
обреченность вершителя судеб. Но когда 
мы видим А. Капранова в роли Жоржа 
Бенгальского, слишком и по сию пору зна

комого типа эстрадного пустомели, а затем 
в роли уже упомянутого буфетчикй Сокова, 
то иного определения им творимому, чем 
перевоплощение до полной неузнаваемости 
при .минимуме грима или иных техниче
ских ухищрений, найти нельзя.

Иной ход найден постановщиками и ак- 
теро.м Ю. Петровым, играющим Ивана 
Бездомного и Левия Матвея. Сначала мы 
види.ч молодого, бойкого, не обремененно
го ни знаниями, ни культурой стихоплета, 
относящего себя к литераторам, может быть, 
и по наивности. А потом это человек, не 
понимающий поначалу, что так его притя
гивает в бездомном бродяге, видящем всех 
добрыми людьми. Истинное страдание не
сет в себе его герой, когда ни уберечь от 
гибели, ни облегчить мучения невинной ду
ши он не смог. При том малом расстоянии 
между зрителями и героями спектакля, 
когда все становятся участниками действа, 
и Ю. Петров, теряя рассудок на наших 
глазах, как Иван Бездомный, обретая веч
ное милосердие и вечную муку, как Левий 
Матвей, заставляет нас страдать вместе с 
ним.

Кто бы мог оказать, что несгибаемый 
Следователь, глумливьгй Фагот и всемуд- 
рый мастер сьюка в древнем Ершалаиме 
Афраний сыграны одним артистом 
Б. Пеньковым. Дуэт Пилата и Афрания 
примечателен подтекстом, вторым планом, 
Б TaiKOM напряженном внутреннем рит.че 
ведут его исполнители, что эта раздвоен
ность в какой^о момент стшювится трудно
переносимой, душной, как та страшная ночь 
перед грозой. Б опектакле много парных 
сцен, очень точно простроенных по внутрен
ней жизни героев. И все это при том, что 
актеры играют по нескольку непроходных 
ролей. Окажем, М. Газибаев — Бегемот и 
Кайфа. Допустим, что Кайфа скрыт обла
чением иудейского первосвященника, а нот 
Бегемот едва прикрыт какой-то кацавей
кой. Дело не во внешней неузнаваемости, а 
в раз'ительном отличии, несовпадении рит
мов существования этих героев одного ак
тера. Диалог Каифы и Пилата небыстр, где 
оба знают вес каждого слова. А жульниче
ский кот и его постоянный спутник Фагот 
действие не только ведут, ,но и подталки
вают, и здесь слова, меняясь местами, ме
няют не смысл происходящего — слово 
становится разящим, как нож в их же ру
ках, прерывающий жизнь предателя Иуды. 
Он не успевает толком осознать ни сути 
своего предательства, ни сути предаваемо
го. По }файней мере, таков Иуда в испол
нении актера Сергея Тимофеева, Зато его 
Алоизий Могарьл, современник Мастера, 
прекрасно знает силу слова и убийственно
го шепота, и мерзкого доноса — вот он 
уже занимает жилище Мастера. А когда 
и к нему приходит час расплаты, его вопль 
«Один купорос, побелка чего стоят» под
сказывает нам одну из форм, которую за 
неполных два тысячелетия принимали трид
цать тетрадрахм — иудиных серебреини- 
ков.

Иешуа ■ исполнении Ю. Рапопорта снорее 
играем >не им самим, а окружающими. Это фи
гура, которой испугался сам «аифа, за нею 
толпами |](одит народ. Его герой, пожалуй, не 
только молод, но и незначителен, *  нем )<ет 
той странности и глуОины, которые могли вы 
навей лишить сна и покоя Понтия Пилата. И 
профессор Стравинский Ю. Рапопорта — это, 
снорее, не «великий психиатр», основатель це
лой школы, а милый домашний доктор. Ноовая- 
ние молодого артиста позволяет надеяться на 
возможность 1ПОИСКОВ иан в первом рвразе, 
таи и во втором.

Ведьма Телла, актриса Н. Страшно, не столь
ко инфернальна, сколько хулиганиста, но тем
перамент актрисы, ее острая характерность 
создадут розможность, набрав в смелости, рас_- 
иоваиности, набрать и в убедительности одной 
из ведущих фигур действия. Ярко сыграна 
Аннушка-Чума актрисой Д. Рычковой. Очень 
интересную заявку на Берлиоза — Азазелло 
можно было увидеть в работе А. Козлова. 
В. Гордон в этих ролях лона выпадает из ак
терского ансамб1(я жесткой заданностью и 
зажатостью, убедителен он в рели зрителя 
на сеансе черной магии в варьете. Очень хо
чется отметить актрису Татьяну Ермолаеву, 
сыгравшую ‘неснольно маленьких эпизодов.

Но что же Воланд? Найти соответствие то
му образу Сатаны, что дает нам Булгаков, 
очень трудно, но ведь и описаний аго иемало, 
и в каждом он предстает иным. Тот ' Воланд, 
которого играет В. Козлов, конечно, не несет 
всех ипостасей князя тьмы, но он загадочен, 
умен, отличен от других. Хотелось бы, чтобы 
актер уирупнил своего героя, лишил бы его 
реакции чисто человеческого ехидства, зло
радства, ирония здесь уместнее. Л  внешние 
данные актера, глубокий голос (помните, 
тяжелый голос Воланда по 'Булгакову?) помо
гут этому. К тому же свита играет своего 
Мессира. тактично и ярко.

И, наконец, наши главные герои. Бедь 
в Маргарите воплощается для всех читате
лей идеал женственности, преданности, без
оглядной веры в любимого, а для чита
тельниц еще и возмо?кность необыкновен
ного везения встретить того, к кому можно 
обратить эту безоглядную веру и любовь. 
Марина Дюсьметова играет отчаяние благо
получной и пустой жизни, не оправдан
ной ни любовью, ни материнством. Такой 
она встречает Мастера, а дальше ее жизнь 
растворяется в его судьбе. Актриса играет 
вечную женственность и жертвенность, ее 
чуть старомодный «ретро» — облик в 
этой роли, огромные глаза, осеиеянрге гу
стыми ресницами, скорбные складки у рта, 
полная естественность наготы и преобра
жения в сценах, предшествующих полету, 
нежность в разговоре с ребенком; которого 
она разбудила, громя жилище членов МАС
СОЛИТа.—все это заставляет принять эту 
Маргариту и поверить ей. Б роли Мастера 
— постановщик спектакля Р. Биндерман. 
Его отличает выраженная инакость. И то 
целомудренное существование его героя 
как бы на периферии действия, в тени (Ма
стер почти все время повернут к публике 
спиной, редко в профиль) помогает Р. Бин- 
дерману-актеру создать образ человека, так ; 
много страдавшего, что уже это одно, не 
говоря о П|рсшидческам таланте писателя, 
отдалило его от обычных людей. И здесь 
еще ярче выступает активное начало люб
ви Маргариты—М. Дюсьметовой: она прини
мает на себя крест, возвращая Мастеру 
труд его жизни, счастье творчества и по
нимания и как высшую награду — веч
ное единение с любимой среди дорогих ему 
книг ,и... вечный покой.

Невозможно спектакль, идущий два ве
чера, описать в одной, пусть даже и длин
о й  рецензии. Невозможно в одно^ рецен
зии упомянуть все находки этого порази
тельного по изобретательности спектакля, 
являющего собою достойный вклад в осмыс-' 
ление и освоение замечательного творения 
замечательного мастера. Одно лишь обстоя
тельство следует отметить особо — это не
сомненное знакомство Романа Виндермана 
и Любови Петровой с пятым измерением, 
позволяющим раздвигать помещение до же
лаемых размеров, иначе- как бы они поме
стили в своем театре, намного уступающем 
по площади «яехортшей квартире», все то, 
что они в нем поместили.

Поэтому на вопрос, заключенный в самом 
названии спектакля, «Было или не бы
ло?» я без колебания отвечаю: есть.

И. ТРАВИНА.

•НЕДЕЛЯ ДЕТСКОЙ КНИГИ

Анонс

КУКЛЫ--
школьным
КАНИКУЛАМ
Б дни школьных катшкул 

театр кукол «Скоморох» 
покажет на своей сцене 
спектакли «Болк и козля
та», .«Путешествие с кукла
ми», вечерний спектакль для 
родителей «Был я очень не
большой». Эти названия 
уже знакомы юным зрите
лям. А вот и новое: «Царь- 
екиталец» — сказка по мо
тивам индийского эпоса. 
Ставит ее главный режиссер 
Челябинского театра кукол 
М. Хусит, художник — 
Л. Петрова. Премьера со- 
стсштся в конце марта,

«Дни театра» пройдут в 
Кожевниковском районе. Ма
ленькие сельчане познако
мятся с .музыкальной сказ
кой-игрой «Новые приклю
чения Колобка». Б плане га- 
стролей — встречи с труже
никами ферм, беседы с ро
дителями. Спектакль-кон
церт «Путешествие с кукла
ми» театр покажет в детдо
ме № 1, с которым у нас 
прочные шефские связи. Со
стоится встреча с читателя
ми областной детской ^ б -  
лиотеки. Очередное заседа
ние театрального н л ^ а  
пройдет в школе-интернате 
№ 3.

Театр примет участие в 
мерюприятиях I Ек:есоюзного 
праздника музыки для де
тей, в праздничном вечере, 
посвяЩ'енном Международ
ному дню театра.

А. КУЗНЕЦОВА, 
заведующая 'литературной 

час?Фю театра.

Стало уже традицией т 
дни школьных каникул вфо- 
воднть Неделю детской 
КИНГИ. Ребят в эти дни 
ждет немало интересного.

Впрочем, для них празд
ник начался гораздо рань

ше. Ведь совсем недавно у 
томских детей побывали в 
гостях их любимые писате
ли—председатель правле
ния Союза писателей 
РСФСР, Герой Социалисти
ческого труда, лауреат Ле

нинской и Государственной 
премий С. В. Михалков и 
секретарь Союза писателей 
РСФСР А. Г. Алексин, 

Встреча запомнится ребя
там надолго—ведь писатели 
рассказывали и о своем

творчестве, я о своих пла
нах, и читали произведения. 
А потом отвечали на много- 
чнсленвые вопросы.

НА СНИМКАХ: А. Г. Алек
сия и С. В. Михалков.

Фото Е. Лиснцыиа.

«ПРЯМ АЯ ЛИНИЯ»
Приглашаем население Советского района принять 

участие в «Прямой линии» 24 марта с 18 до 19 часов по 
телефонам:

2-47-67— председатель исполкома Полин Анатолий 
Иванович;

2-46-89—заместитель председателя исполкома Дани- 
ЛЮК Лариса Александровна;

2-46-50—заместитель председателя исполкома, пред
седатель районной плановой комиссии Баландин Николай 
Михайлович;

В ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ

3-15-85—управляющий производственным жилищно
ремонтным трестом Биляк Иван С ерг^и ч ;

2-26-16—начальник комбината благоустройства Дон- 
слаф Александр Эвальдович;

2-50-03—заведующая отделом по учету и распределе
нию жилой площади Савицкая Надежда И о с и ^ н а :

2-56-60—заведующая районным отделом народного 
образования Федорина Лидия Ефимовна.

Просим высказать свои замечания и предложения по 
улучшению деятельности районного Совета и его испол
нительного комитета.

(Общественная приемная 
.работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (п,р, Фрун
зе. 103/1, в кабинете № 104).

На следующей неделе при
ем ведут:

во вторник, 22 марта, с 
15 до 18 часов, — Василий 
Федорович Горбенко, член 
совета общественной прием
ной;

® среду. 23 марта, с 9 до 
12 часов, — Светлана Ни
колаевна Синицына, главный 
госторгинспектор по торгов
ле;

в пятницу, 25 марта, с 10 
до 13 часов,. — Елена Гри
горьевна Пономаренко, член 
совета общественной прием
ной.

Извещение
22 марта 1988 года в До

ме политического просвеще
ния обкома КПСС (ул. К. 
Маркса, 14) состоится заня
тие постоянно действующего 
семинара «Радикальная ре
форма управления экономи
кой —первоочередная зада
ча современного этапа пере
стройки» по теме: «Ра
дикальная реформа цено
образования. . Перестройка 
кредитной системы». Вы

ступают Бычков Александр 
Петрович—заведующий ка
федрой политэкономии гос- 
университета, доктор эконо
мических наук; Зверев 
Кузьма Емельянович — уп
равляющий областной конто
рой Госбанка, и Клименко 
Василий Семенович—управ
ляющий городским отделе
нием Промьппленно-строи- 
тельного банка. '

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 20 марта

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА '

7.55 — Новости. 8.05 —
Ритмичеокгш гимнастика. 8.50
— «Спортлото». 9.00 — «Бу
дильник». 9.30 — «Служу Со
ветскому Союзу!» 10.30 
«Утренняя почта». 11.00 —
«Здоровье», 11.45—«ЛИуэьшаль- 
ный киоск». 12.15 — «Сель
ский час». 13.15 — «В гостях 
у сказки». «Доктор Айболит».
14.40 — «Жизнь на Земле». 
3-я серия — «Первобытный 
лес». 15.30 — «Перестройка и 
культура». Союз художников 
СССР. 16.30 — Мультфильм.
16.40 — «Вашингтон, декабрь,

■ 1987». Документальный фильм.
17.40 — Всероссийская декада
народной музыки. 18.00 —
Международная панорама. 18.45
— Мультфильм. 18.55 — «Вид 
из окошка». Документальный 
телефильм. 19.20 — «Вот такая 
история». Художественный те
лефильм. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Блюхер о Блюхере». 
Воспоминания В. В. Блюхера 
об отце маршале В. К. Блюхе

ре. 22.25 — На фестивале италь
янской песни в Сан-Ремо. Пе
редача 1-я. 23.25 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — Советская поэ
зия. М. Светлов. 9.10 — «Эру
дит». 10.10 — «Портреты. А. С. 
Пушкин в Михайловском». 11.15 
— Журнал «Телеэко». 11.45 — 
«Вокруг света». 12.50 — Шко
ла; проблемы перестройки. 
13.20 — «По залам Русского 
музея». 13.50 — . «Показывают 
театры страны». К. Гольдони. 
«Кьоджинские перепалки». 
Фильм-спектакль Государствен
ного института теат1зального 
искусства им. А. В. Луначарско
го. 1^50 — «Мадонны XX ве
ка». документальный фильм. 
16.25 «Русский романс». 
Произведения М. Балакирева,
Н. Римского-Корсакова. А. Бо
родина. 17.25 — Теннис. Чем
пионат СССР. Мужчины. 18.10 

«Беседы с Мравинским». 
19.05 — Мультфильм. 19.20 — 
«Витольд Малцужинский — 
польский' романтик фортепья
но». 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Хоккей с 
мячом. Кубок СССР. Финал. 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Вершины не спят». Художест
венный телефильм. •'jj

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.
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Театр Йепь» — 14. 15-40.
злоищик» — 19-10,

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
20 марта. «Сыщик, или Ни

кто» -- 12; 15.
КУКОЛ

22 марта. «Три поросенка»
— 11.

Дворец зрелищ 
и спорта

20 марта. Эстрадно-танце
вальная программа «ДИСКО
БУФФ» — 17. 20.

ВИДЕОТБКА
20 марта. «Кругосвотнео пу

тешествие Кета в сапогах» — 
10-20, «Д’Артаньян и три муш- 
иетора» (1-я серия) — 12, 17; 
(2-я и 3-я серии)—14. 19.

21 марта. «Кругосветное пу
тешествие Кота а сапогах» — 
10-20. «Конвой» — 12. 14, 16.
18. 20.

«Золотая
17- 20.
21 - 10 .

21 марта. «Отроки во Все
ленной» — 9. 10-40. «Золотая 
цепь» — 12-20. 14. 15-40. «Че
ловек со заезды» — 17-120.
19-20. 21-20.

яменн И. ЧЕРНЫХ
20, 21 марта. «Десять негри

тят» (две серии) — 9, 11-30,
14. 16-30. 19, 21-30. «Знахарь» 
(две серии) — 9. 11-30. 16.
18- 30, 21. «Лиловый шар» —

«СИБИРЯК»
20, 21 марта. МУльтсборник 

— 9-20. «Окно спальни» (две 
серии) — 11. 13-30, 16. 18-30. 
21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20, 21 марта. «Окно спальни»

(две серии) — 9, 11-10, 13-30, 
16. 18-30. 21.

яменн М. ГОРЬКОГО
20 марта. «Рзггайм» (две се

рии) — 9. 12, 15. 18. 21. «Долж- 
нини смерти» — 8-40. 10-20,
12. 13-40. 15-20, 17. 18-40,20-20, 
22. «Глобальный прессинг»—9, 
10-10, 11-20, 12-30. 13-40. 14-50. 
«Официальная история» — 16, 
18. 20.

21 марта. «Загон»— 9. 10-50,
12-40, 14-30. 16-20, 18-10. 20. 
21-50. «Коротиоо замыианив»— 
9, 10-50. 12-40, 14-30. 16-20.
18-10, 20. 21-50. «Глобальный 
прессинг» — 9, 10-10, 11-20. 
12-30, 13-40. 14-50, 18, 17-10, 
18-20, 19-30.

КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

20 марта. Мультстернии — 
13, 15. «Продавец лотерейных 
билетов» — 17. 19. 21,

21 марта в помещении ДК 
«Авангард» состоится показ 
экспериментальных спектак
лей театра-студии «Синтез». 

А. Рыбников
«ЮНОНА И АВОСЬ».
Начало—в 17 часов.

В н и м а н и ю  л ю б и т е л е й  
л ы ж н о г о  с п о р т а !

27 марта на спорткомплексе «Буревестник» а 10 ча
сов состоится старт томского лыжного шрафона протя
женностью 25 км.

Участвуют здоровые, имеющие допуск врача, хорошо 
подготовленные, заранее прошедшие регистрацию лыжни
ки не моложе 16 лет. Регистрация проходит в секрета
риате марафона по адресу; г. Томск, пр. им. Ленина, 77. 
Тел. 2i28-42, ,с 9 до 18 часов.

Томский горспорткомитет.

симфоничес- 
группа Дип

Лондонский 
кий оркестр,
Перпл
«ВЗАИМООТНОШЕНИЯ »

Начало—в 21 час.
Для детей:
«СКАЗКА — ЦИРК — 

ИГРА»
Г. Гладков и др. 
«ПРИКЛЮЧЕКИЯ ТРУ

БАДУРА».
Начало—в 11 часов.

ДОРОГИЕ РЕБЯТА, УВАЖАЕМЫЕ РОДИТЕЛИ!
ДОМ ПИОНЕРОВ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА ПРИ- 

ГЛАШАЕТ ВАС В ДНИ ВЕСЕННИХ КАНИКУЛ:
24 марта. 14.00. Концертная программа детских твор

ческих коллективов Дома пионеров. Спектакли кукольно
го и драматического коллективов.

25 марта. 1;1.00. Детский фольклорный праздник.
26 марта. 14.00. Концертная программа детских 

творческих коллективов Дома пионеров. Спектакли ку
кольного и драматического коллективов.

18.00. Дискотека для старшеклассников.
27 марта. 14.00. День семейного отдыха.
28 марта. 14.00. Концертная программа детских 

творческих коллективов Дома пионеров. Спектакли ку
кольного и драматического коллективов.

29 марта. 14.(Ю. Детский фольклорный праздник.
30 марта. 14.00. Концертная программа детских твор

ческих коллективов Дома пионеров. Спектакли куколь
ного и драматического коллективов.

31 марта. 14.00. Детский фольклорный праздник.
Работает районная выставка детского творчества.
Вход на все мероприятия—свободный.
Наш адрес: г. Томск, ул. Кривая, 33.

Томский ордена Трудово
го Красного Знамени сов
хоз-техникум 29 марта в 15 
часов проводит «день откры
тых дверей» ■ по , адресу: 
г. Томск, ул. К. Маркса, 19.

«ОКТЯБРЬ»
20 марта. «Супружаеиая

жизнь» (две серии) — 8-30. 
11-40, 14-55. 18-10, 21-20. «Забы
тая мелодия для флейты» (две 
серии) — 9-20. 13-40, 18-10,
18-40, 21-10. «Неаеста подзем
ного принца» — 12.

21 марта. «Супружесная 
жизнь» (две серии) — 8-30. 
11-40. 14-55, 18-10, 21-20. «Па- 
рама» (две серии) — 9-30,13-40, 
16-10, 18-40. 21-10. Мультсбор- 
ник «Золотой гвоздь» — 12.

«ПИОНЕР»
20 марта. Мультсборник 

«Ну, погоди!» — 9, 10-40. 12-20.

Производственное объедв- 
нение «Томскводокавал» 
доводит до сведения жите
лей города, что в связи с 
производством работ по пе- 
реврезке водоводов будет по
нижено давление воды, в 
Кировском, Советсжом и Ле
нинском районах, кроме Каш
тана, с 9 час. 22 марта по 
24 .марта. Приносим свои 
извинения за причиненные 
временные неудобства..

Бюро по трудоустройству населения приглашает в 
е м у  р В Ъ Б Д И Н Е Н И Я  «ТОМСКАВТОТРАНС»: 
крановщика на кран КС-5363 (на пневмоходу, грузо
подъемность 25 тонн), экскаваторщика на экскаватор 
ЮМЗ «Беларусь», плотннков-бепнпцнков, каменщиков, 
электромонтажников; бульдозериста, сварщиков-сантехнв- 
ков, автоэлектрнка (с допуском на 1000 квт), строитель
ных мастеров, прорабов, столяров.

В объединении имеются санаторийч1рофилакторий. 
ясли-сад; одиноким предоставляется общежитие. Справки 
по тел. 5-1^^1.

Администрация объедине
ния «Томскплодоовощпром» 
выражает соболезнование 
председателю комитета 
профсоюза Г. В. Бровченко 
по поводу смерти матери 

ВОЛКОВОЙ
Любови Тимофеевны.

Томская областная писа
тельская организация выра
жает глубокое соболезнова
ние ответственному секре
тарю писательской органи
зации А. И. Казанцеву в 
связи со смертью матери 

КАЗАНЦЕВОЙ 
Татьяны Ивановны,

Коллектив производствен
ного объединения «Томское» 
по племенной работе с глу
боким прискорбием извеща
ет о смерти рабочего отде
ла заготовок

ФЕСЬКОВА 
Петра Васильевича

и выражает соболезнование 
родным и близким покойно
го.

Коллектив Томского инсти
тута АСУ и радиоэлектро
ники Выражает соболезно
вание старшему научному 
сотруднику Н. И. Мищенко 
по поводу смерти отца 

МИЩЕНКО 
Ивана Даниловича.
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